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Кассовый вопрос
Власти обсуждают идею полного отказа  
от бумажных чеков

Евгения Перцева

В кабмине начали обсуждать идею 
полного отказа от бумажных кас-

совых чеков. Как узнали «Известия», 
Минприроды предложило обсудить 
этот вопрос и выработать комплекс-
ный подход для его реализации  — 
ограничиться лишь электронными 
аналогами. Совещание на эту тему 
прошло 13 марта. ФНС готова обсуж-
дать инициативы, которые сокращают 
объём такой бумаги, если это не ущем-
ляет права покупателей, отметили 
в налоговой службе. В «Российском 
экологическом операторе» поддер-
жали инициативу.

Ведомства начали обсуждать идею 
полного отказа от использования бу-
мажных чеков в розничной торгов-
ле. Им на замену должны прийти 
электронные аналоги. В этой связи 
Минприроды собирало 13 марта со-
вещание с другими ведомствами, 
ритейлом и общественниками, рас-
сказали «Известиям» в «Россий ском 

экологическом операторе» (РЭО). Ре-
дакция ознакомилась с соответству-
ющими документами Министерства 
природных ресурсов и экологии.

В 2022 году Минпромторг предло-
жил идею частичного отказа от бу-
мажных чеков. Эта инициатива была 
реализована.

Основные цели экономики зам-
кнутого цикла — минимизация от-
ходов, а также вовлечение полезных 
фракций во вторичный оборот, ска-
зали «Известиям» в Минприроды. Для 
этого специалисты прорабатывают 
различные направления, в том чис-
ле поэтапную замену бумажных че-
ков электронными, подчеркнули там.

— Пока речи о принятии оконча-
тельного решения не идёт, министер-
ство планирует провести консульта-
ции с бизнесом. Его могут принять 
только после всесторонней прора-
ботки со всеми заинтересованными 
участниками, — подчеркнули «Изве-
стиям» в ведомстве.

ФНС готова обсуждать инициа-
тивы, которые позволяют сократить 
объём бумажных кассовых чеков, 
если это не ущемляет права покупа-
телей, отметили изданию 
в налоговой службе. 

Разъединительный союз
Армения не приняла решения о подаче заявки  
на членство в ЕС

Валентин Логинов

Р уководство Армении продолжа-
ет посылать Москве сигналы о пе-

ресмотре внешнеполитического кур-
са, однако окончательного решения 
по поводу будущей заявки на членство 
в ЕС не принято, заявили «Известиям» 
в парламенте республики. По мнению 
экспертов, Ереван всё ещё оценивает 
риски и последствия тех или иных ре-
шений, однако общий курс на ухудше-
ние двусторонних связей уже сформи-
рован. При этом власти закавказской 
страны не спешат отказываться от вы-
годных для них экономических объеди-
нений с РФ. Куда нацелилось руковод-
ство Армении и как на это реагируют 
в Москве — в материале «Известий».

Власти Армении в последнее вре-
мя достаточно часто акцентируют 
внимание на том, что рассматрива-
ют различные варианты пересмотра 
внешнеполитического курса, включая 
возможность подачи заявки на член-
ство в ЕС. Однако они ещё не приняли 
окончательного решения и продолжа-
ют взвешивать все за и против различ-
ных подходов.

— Полагаю, властями Республи-
ки Армения пока не принято окон-

чательного решения, ещё продол-
жаются обсуждения всех рисков, 
которые возникнут вследствие 
вступления в длительный процесс 
получения членства в Евросою-
зе. Однако это ещё не значит, что 

если Армения ограничится лишь 
углублением сотрудничества с ЕС 
по ряду направлений, то это приве-
дёт к активизации армянской сто-
роны в проектах РФ или ассоци-
ирующихся с Россией, — сообщил 
«Известиям» депутат Национально-
го собрания (парламента) Армении, 
секретарь фракции «Честь 
имею» Тигран Абраамян.

Пошли во взнос
ЦБ поддержал запуск жилищных вкладов

Евгений Грачев, Евгения Перцева, 
Дмитрий Алексеев

Ц ентробанк поддержал идею запу-
ска жилищных депозитов в России, 

сообщили «Известиям» в регуляторе. 
Это целевой вклад для накопления 
первоначального взноса по ипоте-
ке — направить средства можно бу-
дет только на погашение ссуды на не-
движимость. Средства вкладчиков 
застрахуют на сумму до 10 млн ру-
блей, а открыть депозит можно бу-
дет сроком от года. В начале недели 
инициативу одобрило правительство. 
В финансовых организациях заяви-
ли «Известиям», что заинтересованы 
в запуске жилищного вклада. Ставки 
по нему могут быть выше, а условия 
оформления ипотеки в дальнейшем 
выгоднее. Будет ли популярен этот ин-
струмент и кому он подойдёт — в ма-
териале «Известий».

В России разрабатывают новый 
финансовый инструмент — жилищ-
ные депозиты. В начале недели пра-
вительство подготовило положи-
тельный отзыв на законопроект, 
регулирующий продукт, сообщил 
«Известиям» источник в кабмине. 
В ЦБ также поддерживают иници-
ативу, сообщили редакции в Банке 
России.

Согласно законопроекту, договор 
жилищных сбережений можно от-
крыть не менее чем на год. Средства 
с него разрешат использовать толь-
ко для приобретения жилья или фи-
нансирования договоров в долевом 
строительстве.

Вкладчик имеет право на заключе-
ние договора ипотеки с банком, где от-
крыт его жилищный депозит. Но в со-
ответствии с законопроектом клиент 
сможет перевести средства и в другую 
финансовую организацию для уплаты 
первоначального взноса или погаше-
ния основного долга по ипотеке.

Впрочем, за банком остаётся и пра-
во отказать в жилищной ссуде — на-
пример, если у человека будет про-
сроченная задолженность более 
30 тыс. рублей или если у него слиш-
ком высокий уровень долговой на-
грузки.

Жилищные сбережения будут за-
страхованы на сумму до 10 млн рублей 
(по обычным депозитам показатель со-
ставляет 1,4 млн), следует из докумен-
та. В Агентстве по страхованию вкла-
дов уже подтвердили «Известиям» 
готовность страховать средства на жи-
лищных депозитах в случае принятия 
соответствующего закона. Открыть 
такой депозит сможет толь-
ко физическое лицо.
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Алёна Нефёдова, Семён Бойков

И нициатива на линии боевого 
соприкосновения в зоне СВО 

полностью перешла к Вооружён-
ным силам РФ, а возможное при-
сутствие там иностранных войск 
и поставки вооружений не из-
менят ситуацию. Об этом Вла-
димир Путин заявил в интервью 
журналисту Дмитрию Киселёву, 
которое вышло в эфир 13 марта. 
Он подчеркнул, что Россия всё 
ещё готова к переговорам, но они 
должны быть основаны на реа-
лиях. Более того, Москве нуж-
ны гарантии, что договорённо-
сти не станут дипломатической 
паузой, которая будет использо-
вана для перевооружения Киева. 
Во время интервью президент 
также рассказал о новых мерах 
поддержки семей с детьми и воз-

можности введения в стране про-
грессивного налога. Какой Рос-
сию хочет видеть Владимир Путин 
в будущем и как отреагировали 
на его интервью политики и экс-
перты — в материале «Известий».

В самый разгар подготовки 
к президентским выборам Вла-
димир Путин дал большое ин-
тервью. Чуть более месяца назад 
он уже общался с американским 
журналистом Такером Карлсо-
ном, а теперь уделил полтора 
часа его российскому коллеге — 
телеведущему Дмитрию Кисе-
лёву. При этом разговор почти 
не касался избирательной кам-
пании. Владимир Путин даже 
не стал намекать, сохранится ли 
в случае его победы правитель-
ство Михаила Мишустина, кото-
рое было сформирова-
но в январе 2020 года. b
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«Россия не на перепутье,  
она на стратегическом  

пути развития»
Какие приоритеты в экономике  

и политике страны обозначил  
Владимир Путин в интервью  

Дмитрию Киселёву
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Акценты и приоритеты

Олег Ляховенко

Политолог

Президент вновь говорил о ключе-
вых для страны вопросах внутренне-

го развития, делая особый акцент на та-
ких темах, как демография, подготовка 
кадров для промышленности, техноло-
гический суверенитет, экономический 
рост. С учётом того что уже 17 марта со-
стоятся выборы президента России, но-
вое интервью Владимира Путина очень 
элегантно расставляет акценты и прио-
ритеты предстоящей работы.

Глава государства вновь отме-
тил высокую устойчивость россий-
ской экономики, которая выросла 
по итогам 2023 года и по паритету по-
купательной способности обогна-
ла экономику Германии. Следующая 
задача — выйти на четвёртое место 
в мире, опередив экономику Японии. 
Но для достижения этой амбициозной 

цели необходима структурная, каче-
ственная перестройка нашей эконо-
мики. Президент очень чётко расста-
вил акценты: состояние российской 
демографии не позволяет обеспечить 
этот рост экстенсивным путём, нео-
граниченный ввоз дешёвой рабочей 
силы из стран ближнего зарубежья 
невозможен по совокупности при-
чин. Инструментом экономического 
роста должно стать технологическое 
перевооружение российской про-
мышленности и бизнеса, основанное 
на внедрении передовых технологий 
и повышении производительности 
труда. В этом смысле подготовка ка-
дров для высокотехнологичного про-
мышленного роста остаётся исключи-
тельно важной задачей.

Владимир Путин подтвердил пе-
реход к долгосрочному — шестилет-
нему планированию экономическо-
го развития. Идея была заявлена ещё 
в послании Федеральному собра-
нию. Именно такой подход позволит 
намечать и воплощать в жизнь клю-
чевые государственные инициати-
вы, направленные на качественные, 
структурные изменения в стране.

Решение демографических про-
блем — увеличение рождаемости 
и продолжительности жизни — оста-
ётся важнейшим приоритетом госу-
дарственной политики. Президент 
подтвердил курс на создание ком-
плексной системы поддержки госу-
дарством семей с детьми, этой цели 
будет посвящён и проводимый в 2024-

м Год семьи, и новый национальный 
проект «Семья».

Ключевой новацией стало пред-
ложение президента перейти к про-
грессивной шкале налогообложения. 
Владимир Путин был традиционно 
аккуратен в формулировках и под-
черкнул, что новую систему ещё нуж-
но будет проработать, причём прора-
ботать в деталях. Но в стратегической 
перспективе распределение налого-
вого бремени нужно сделать более 
справедливым, а в финансировании 
общенациональных задач должны 
принимать более активное участие 
крупный бизнес, корпорации и обе-
спеченные слои. Напротив, для много-
детных семей необходимо предусмо-
треть налоговые льготы.

Вместе с тем президент вновь 
подчеркнул важность сбалансиро-
ванного подхода к экономической 
политике. Так, новые налоговые пра-
вила после перехода к прогрессив-
ной шкале нужно зафиксировать, 
налоговая система должна быть ста-
бильной и предсказуемой. Влади-
мир Путин подчеркнул: хотя в посла-
нии Федеральному собранию были 
анонсированы масштабные государ-
ственные расходы — на социальную 
политику, инфраструктуру, оборон-
ную сферу, иные государственные 
задачи, эти расходы полностью впи-
сываются в бюджетные правила и со-
ответствуют возросшим доходам го-
сударства. Также президент вновь 
указал на то, что расходы на оборону 

и безопасность не должны обескро-
вить гражданскую экономику. На-
против, нужно, чтобы каждый вло-
женный в оборонку рубль приносил 
максимальную отдачу, а достиже-
ния и инновации оборонного сектора 
положительно влияли и на граждан-
скую сферу.

В целом с точки зрения внутрипо-
литической повестки интервью пре-
зидента оказалось сбалансирован-
ным. Владимир Путин неоднократно 
давал понять, что ответом на стоящие 
перед страной вызовы должно быть 
поступательное, системное развитие, 
последовательное выполнение госу-
дарством взятых на себя обязательств 
без радикальных экспериментов. Это 
само по себе важное послание для 
внутренней аудитории.

Отдельно следует отметить, что 
президент не стал давать чёткие от-
веты о возможных изменениях в со-
ставе правительства РФ, подчеркнув, 
что говорить об этом рано и что сна-
чала должны состояться процедуры 
демократического голосования. Вме-
сте с тем общую работу правитель-
ства глава государства оценил как 
удовлетворительную, что, конечно, 
можно считать показателем доверия. 
Впрочем, президент неоднократно 
говорил, что чиновники на всех уров-
нях не должны заниматься самоуспо-
коением. Даже если уже достигнуты 
результаты, необходима дальнейшая 
регулярная и каждодневная работа 
на благо России и на благо граждан.

Мир с гарантиями

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

М асштабное интервью впечатля-
ет в первую очередь невероят-

но спокойной и уверенной тонально-
стью нашего лидера, настраивающей 
на конструктивное и поступательное 
движение только вперёд. Особенно эф-
фектно этот стиль контрастирует с ис-
теричной интонацией американского 
президента в последнем «обращении 
к нации», как и с последними заявле-
ниями Эммануэля Макрона, вызываю-
щими даже у союзников сомнения в его 
адекватности. Ключевой тезис, выска-
занный российским руководителем, 
прост и понятен: Москва готова к миру 
и стремится к урегулированию всех во-
енных конфликтов — в особенности, ко-
нечно же, украинского — именно мир-
ными средствами. Но мы добиваемся 
переговорного решения, которое обе-

спечило бы России гарантии безопас-
ности и защиты национальных инте-
ресов, а не просто дало бы Украине 
и её спонсорам паузу на перевоору-
жение.

Пока мы не наблюдаем у наших оп-
понентов готовности к серьёзному 
разговору. Более того, логика их дей-
ствий зачастую остаётся крайне за-
гадочной и в большей степени может 
быть объяснена внутриполитиче-
скими мотивами отдельных сил, за-
рабатывающих очки на русофобских 
настроениях. Президент в этом кон-
тексте привёл красноречивый пример 
отношений России со  Швецией и Фин-
ляндией, втянутыми в НАТО вопреки 
реальным потребностям их граждан. 
В свою очередь, Польша, к примеру, 
может быть заинтересована во вводе 
войск на Украину, для того чтобы за-
нять «исконно польские», по мнению 
местных националистов, территории. 
К сожалению, нынешний кризис стал 
системным и многосоставным, и лёг-
кого выхода из сложившегося положе-
ния не просматривается.

Но мы, безусловно, готовы 
и к другим вариантам развития со-
бытий. Недаром Путин подчеркнул, 
что российская «ядерная триада» 
по своему потенциалу превосходит 
все зарубежные аналоги, включая 
американский. Попытки шантажи-
ровать нашу страну, пугать её стол-
кновением с Западом явно обречены 
на провал, потому что именно запад-
ные государства не заинтересова-
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A — Всё-таки об этом нуж-
но говорить после выбо-

ров, после подсчёта голосов. Мне ка-
жется, сейчас это просто некорректно. 
Но в целом правительство работает — 
как мы видим, результаты же очевид-
ные, это объективные данные, работает 
вполне удовлетворительно, — сказал он.

Большое внимание было уделе-
но рекордному по времени посланию 
Владимира Путина Федеральному со-
бранию, в котором глава государства 
анонсировал льготы и меры поддерж-
ки, по образному выражению Дмитрия 
Киселёва, «вынимая из рукава трилли-
он за триллионом».

Однако, по оценкам президента, 
эти инициативы вписываются в рам-
ки бюджета и вполне вероятно, что го-
сударство даже сможет увеличить рас-
ходы на них. Владимир Путин привёл 
пример, когда в 2018-м власти планиро-
вали дополнительно направить на раз-
витие экономики и социальной сферы 
8 трлн рублей, но затем эта сумма была 
увеличена.

— Вполне вероятно, если всё сложит-
ся так, как говорят оптимисты из этой 
среды экспертов, о которой я сказал, 
то мы можем — и должны, и сможем — 
увеличить эти расходы по различным 
направлениям, — добавил глава РФ.

В своём послании Федеральному 
собранию Владимир Путин предло-
жил подумать над более справедли-
вым распределением налогового бре-
мени. А во время нынешнего интервью 
он уточнил, что речь идёт о внедрении 
прогрессивного налога.

— На решение общенациональных 
задач, прежде всего на решение за-
дач по борьбе с бедностью, всё-таки 
больше должны выделять корпора-
ции, юридические и физические лица, 
которые больше зарабатывают, если 
сказать простыми словами, — отметил 
Владимир Путин.

При этом налоговое бремя, напри-
мер для многодетных, снизится.

Прогрессивный налог — это ми-
ровой тренд, его используют во всех 
экономически развитых странах, на-
селение считает его справедливым, 
отметил в беседе с «Известиями» ди-
ректор Центра конъюнктурных иссле-
дований Высшей школы экономики Ге-
оргий Остапкович.

— В сегодняшних условиях действи-
тельно нужно пересмотреть шкалу по-
доходного налога. Но я бы делал акцент 
исключительно на населении с высо-
кими доходами. У нас есть люди, ко-

торые получают даже не миллионы, 
а миллиарды. Вот для этих людей в пер-
вую очередь и нужно поднимать НДФЛ. 
Это поможет и регионам с точки зре-
ния их бюджетной ориентации, — до-
бавил он.

С другой стороны, не стоит устанав-
ливать высокий налог на средний класс.

— Средний класс — это средняя зар-
плата. Вот для этих людей, мне кажет-
ся, не совсем разумно поднимать налог. 
Следующая задача — помочь низкодо-
ходным людям. К примеру, можно было 
бы полностью снять НДФЛ с людей, по-
лучающих до 20 тыс. рублей ежемесяч-
но, — полагает Остапкович.

В случае введения прогрессивного 
налога необходимо наладить чёткий 
контроль, поскольку тут же появятся 
желающие уходить от налогообложе-
ния, считает эксперт.

Что касается экономических пока-
зателей, РФ демонстрирует серьёз-
ные успехи. По паритету покупатель-
ной способности Россия обогнала 
Германию, заняв пятое место среди 
крупнейших экономик мира. Эконо-
мика Германии сократилась на 0,3% 
за прошлый год, а российская вырос-
ла на 3,6%. Более того, если всё будет 
развиваться такими же темпами, как 
сегодня, у РФ есть все шансы занять 
место Японии и стать в недалёкой пер-
спективе четвёртой экономикой мира, 
считает президент.

Но структура экономик Японии 
и ФРГ выгодно отличается от россий-
ской, констатировал глава государства.

— Нам ещё очень много нужно сде-
лать для того, чтобы не только по па-
ритету покупательной способности, 
но и [по ВВП] на душу населения у нас 

была достойная позиция — первое. 
И второе: чтобы структура сама ме-
нялась, чтобы она стала гораздо более 
эффективной, более современной, бо-
лее инновационной, — сказал россий-
ский лидер.

По словам Владимира Путина, важ-
но, чтобы в будущем Россия имела бо-
лее технологичную экономику, ос-
нованную на достижениях в науке, 
искусственном интеллекте, генетике, 
и была самодостаточной в сфере без-
опасности и обороны.

При этом в какой-то момент Влади-
мир Путин не согласился с Дмитрием 
Киселёвым, когда тот выразил мнение, 
что Россия сейчас находится «на пере-
путье — либо получается, либо...».

— Россия не на перепутье. Она 
на стратегическом пути своего разви-
тия и со своего пути не свернёт, — па-
рировал президент.

Россия способна обогнать Японию 
посредством повышения своей конку-
рентоспособности, заметил в беседе 
с «Известиями» руководитель Центра 
германских исследований Института 
Европы РАН Владислав Белов.

— Это повышение производитель-
ности труда, повышение отдачи 
на единицу капитала и, конечно, раз-
витие не только крупных предприятий, 
но и малого и среднего бизнеса — ос-
новы любой экономики, — добавил он.

При этом, по словам эксперта, важ-
ны не только государственные инве-
стиции и государственная поддерж-
ка, но и инициативы обычных граждан, 
развитие их стартапов.

�� ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ 
С ДЕТЬМИ

Владимир Путин традиционно обра-
тил внимание на поддержку семей 
на фоне демографических проблем, 
с которыми сталкивается страна. По-
этому его слова о снижении налого-
вого бремени для многодетных стали 
лишь одной из озвученных мер.

В целом на поддержку семей с деть-
ми за ближайшие шесть лет планиру-
ется потратить до 14 трлн рублей. Пре-
зидент вновь заявил о необходимости 
поднимать рождаемость и увеличи-
вать продолжительность жизни, чтобы 
стабилизировать численность насе-
ления страны. И к этому уже есть хо-
рошая тенденция: сегодня около 70% 
мужчин и 72% женщин в России хотят 
иметь двух и более детей, отметил Вла-
димир Путин.

« ДЕНЬГИ НА ПЛАН 
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ 

МЫ ЗАРАБОТАЛИ. ЭТО ВСЁ 
СВЁРСТАНО В РЕЗУЛЬТАТЕ 
КРОПОТЛИВОЙ РАБОТЫ 
ЭКСПЕРТНОГО СООБЩЕСТВА, 
СПЕЦИАЛИСТОВ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
И АДМИНИСТРАЦИИ

« СЕЙЧАС ВЕСТИ 
ПЕРЕГОВОРЫ 

С УКРАИНОЙ ТОЛЬКО 
ПОТОМУ, ЧТО 
У НИХ ПАТРОНЫ 
ЗАКАНЧИВАЮТСЯ, ЭТО 
КАК-ТО НЕЛЕПО С НАШЕЙ 
СТОРОНЫ

« ДАЖЕ ТЕ, КОТОРЫЕ БЫЛИ 
ЯРЫМИ СТОРОННИКАМИ 

ПЛОСКОЙ ШКАЛЫ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ, СЕЙЧАС 
СЧИТАЮТ, ЧТО МЫ СОЗРЕЛИ 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ДЕЙСТВОВАТЬ 
ГОРАЗДО БОЛЕЕ ИЗБИРАТЕЛЬНО — 
ВВЕСТИ ПРОГРЕССИВНЫЙ НАЛОГ

« АТАКИ НА БЕЛГОРОДСКУЮ 
И КУРСКУЮ ОБЛАСТИ ПРОИСХОДЯТ 

НА ФОНЕ ИХ НЕУДАЧ НА ЛИНИИ ФРОНТА. 
НИ ОДНОЙ ИЗ ЦЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ ОНИ 
СТАВИЛИ ПЕРЕД СОБОЙ В ПРОШЛОМ ГОДУ, 
ОНИ НЕ ДОСТИГЛИ. БОЛЕЕ ТОГО, СЕЙЧАС 
ИНИЦИАТИВА ПОЛНОСТЬЮ ПЕРЕШЛА 
К НАШИМ ВООРУЖЁННЫМ СИЛАМ

« ГОТОВЫ ЛИ МЫ К ПЕРЕГОВОРАМ? 
ДА, ГОТОВЫ. НО ТОЛЬКО 

МЫ ГОТОВЫ К ПЕРЕГОВОРАМ, НЕ 
ОСНОВАННЫМ НА КАКИХ-ТО ХОТЕЛКАХ 
ПОСЛЕ ПРИМЕНЕНИЯ ПСИХОТРОПНЫХ 
СРЕДСТВ, А ОСНОВАННЫМ НА ТЕХ 
РЕАЛИЯХ, КОТОРЫЕ СЛОЖИЛИСЬ, КАК 
В ТАКИХ СЛУЧАЯХ ГОВОРЯТ, НА ЗЕМЛЕ
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14 трлн
рублей планируется потратить 
на все меры соцподдержки 
за шесть лет

на 3,6% 
выросла экономика России 
в 2023 году

По данным президента, практиче-
ски каждая третья женщина, которая 
ждёт ребёнка, уже имеет ту или иную 
поддержку: почти 400 тыс. женщин 
и более 10 млн детей сейчас получают 
пособия. Владимир Путин напомнил, 
что после развала Советского Союза 
система соцподдержки исчезла поч-
ти совсем и «нищета началась полная».

— Если посмотреть на 20 лет назад, 
у нас за чертой бедности было, по-
моему, 29% населения. Это 42 млн че-

ловек. Сейчас 9,3% — это по последним 
данным. Но это тоже 13,5 млн человек. 
Конечно, очень много. Конечно, нам 
нужно сделать всё для того, чтобы сни-
зить хотя бы до 7%, — уточнил он.

Регионы, где показатели рождаемо-
сти ниже среднероссийских, до конца 
2030 года получат не менее 75 млрд ру-
блей помощи: это приличные деньги, 
но ими надо грамотно распорядиться, 
заметил президент. Меры поддержки 
коснутся 39 регионов РФ, в частности 

в Центральной России и на северо-за-
паде страны. Среди них — Ленинград-
ская и Тамбовская области, Республи-
ка Мордовия и другие.

Власти также планируют актив-
но инвестировать в инфраструктур-
ные проекты. В качестве примера 
можно привести строительство трас-
сы Джубга — Сочи, оно будет обсуж-
даться в ближайшие дни. Трасса сокра-
тит время в пути до Сочи в сравнении 
с М4 «Дон» в четыре раза.
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Каждому по справедливости

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Ж урналисты, как никто, навер-
ное, знают, как важно правильно 

сформулировать и задать вопрос, что-
бы получить желаемый ответ. Это ма-
стерство чрезвычайно необходимо для 
правильной коммуникации. Например, 
если спросить людей, хотят ли они, что-
бы повысили налоги, они явно ответят 
отрицательно. А если поинтересовать-
ся, одобрят ли они подход, когда на бо-
гатых нагрузка увеличится, а на людей 
с невысокими доходами  — снизит-
ся, то положительно отреагирует уже 
по крайней мере последняя категория. 
Хорошо бы ещё найти формулировку 
для так называемого среднего клас-
са, который служит прокладкой меж-
ду состоятельными и не очень. А всем 
известно, что происходит, когда про-
кладка стирается.

Положа руку на сердце, надо при-
знать, что хороших налогов не бывает, 
а глагол «получать» всегда приятней 
глагола «платить». Но все понимают 
их неизбежность.

Поэтому, когда в среду, 13 марта, 
в интервью Дмитрию Киселёву прези-
дент сказал, что общество воспримет 
переход к системе прогрессивного на-
логообложения нормально, то явно 
имел в виду большинство, для которо-
го систему эту обещают сделать спра-
ведливой. Ведь именно такой подход 
Владимир Путин заявил в послании 
Федеральному собранию.

Он предложил снизить нагруз-
ку на семьи, в том числе за счёт уве-
личения налоговых вычетов, а для 
крупного бизнеса и людей с больши-
ми доходами — увеличить. Да, по сути 
прогрессивный налог, подтвердил гла-
ва государства уже в интервью в сре-
ду. Первый шаг к прогрессивной шка-
ле страна уже сделала три года назад, 
когда обладателям зарплат свыше 
5 млн рублей в год ставку НДФЛ повы-
сили с 13 до 15%. И дальше, видимо, бу-
дем двигаться в этом направлении.

По словам президента, система 
должна быть построена таким обра-
зом, чтобы давала большую отдачу для 
решения прежде всего социальных во-
просов и задач, стоящих перед госу-
дарством. Так, только на поддержку 
семей власти в течение шести лет пла-
нируют направить 14 трлн рублей, про-
информировал глава государства. При-
мерно столько же, по самым скромным 

расчётам, нужно будет найти и на дру-
гие поручения, которые были даны 
в ходе послания. А золотые монеты, как 
известно, из-под копыт золотой анти-
лопы высекаются только в сказке.

Перефразировав известный 
со школьных лет закон, можно смело 
заявить — чтобы где-то прибыло, нуж-
но, чтобы откуда-то убыло. Проще го-
воря, повышение расходов бюджета 
должно быть обеспечено увеличе-
нием доходов. В свою очередь, тако-
го результата можно достичь за счёт 
экономического роста, то есть увели-
чения прибыли, в том числе благода-
ря наращиванию производства и по-
вышению производительности труда. 
И этот вариант тоже в работе.

Есть и чисто финансовый способ — 
увеличение госзаимствований и на-
логов. Что касается долга, то тут есть 
свои ограничения для стран, которые 
главную мировую валюту не печатают, 
поэтому не могут увеличивать госдолг 
и дефицит бюджета до бесконечности.

Остаются налоги. На мой взгляд, 
чтобы общество в большинстве сво-
ём (а правило большинства является 
основой демократических принци-
пов) одобрило дальнейшее развитие 
прогрессивного подхода к налогоо-
бложению, изменений к худшему для 
него в ходе перемен быть не должно. 
Это минимум. Максимум — должны 
быть улучшения.

Например, вряд ли общество одо-
брит изменения, о которых в нача-
ле этой недели сообщило агентство 

Bloomberg со ссылкой на свои ано-
нимные источники. Сразу скажу, что 
эта новость мне показалась очень по-
хожей на вброс негатива со сторо-
ны СМИ из глубоко недружественной 
страны перед выборами. Ведь именно 
фигура нынешнего президента после 
послания ассоциируется с инициати-
вой по новой налоговой реформе.

Почему же, как мне кажется, ин-
формация, озвученная Bloomberg, 
сильно похожа на вброс? Прежде все-
го из-за содержания самой новости. 
Так, американское агентство сооб-
щило, что правительство обсужда-
ет повышение НДФЛ с 13 до 15% для 
граждан с доходами от 1 млн рублей 
в год и с 15 до 20% для тех, кто зараба-
тывает от 5 млн.

Если вторая часть более или менее 
соответствует справедливому подходу, 
то первая в неё не вписывается. Мил-
лион рублей в год — это чуть больше 
83,3 тыс. рублей в месяц. То есть вполне 
себе средняя зарплата. По данным Рос-
стата, в прошлом году средний пока-
затель по стране составил 73,7 тыс. ру-
блей, а в декабре, к примеру, средний 
заработок достигал более 103,8 тыс.

МНЕНИЕМНЕНИЕ

ны в перетекании конфликта в пря-
мое военное столкновение. Однако 
на фоне неудач ВСУ нас ждёт край-
не опасный период. Тактика украин-
ского правительства, посылающего 
людей на убой и идущего на всё но-
вые провокации, явно вызвана от-
чаянием и осознанием неизбежного 
провала. Вопрос лишь в том, смогут 
ли США и их союзники остановить 
киевский режим и принудить его 
к постепенному смягчению позиции.

Впрочем, у нас нет резона гадать 
и ждать, пока к Западу придёт отрез-
вление. Специальная военная опера-
ция сопровождается беспрецедент-
ным ростом российской экономики 
и возникновением возможностей 
для решения колоссальных соци-
альных и инфраструктурных задач. 
Параллельно вышли на новый уро-
вень наши отношения с мировым 
большинством, уставшим от опе-
ки со стороны бывших колониаль-
ных держав. Президент также от-
метил, что ближайшие годы станут 
периодом переосмысления концеп-
туальных подходов к существующей 
системе международных отноше-
ний и выработке новой модели, со-
ответствующей чаяниям широкой 
плеяды акторов. Структура между-
народных отношений активно про-
должит меняться в направлении 
многополярности, происходит пере-
распределение экономических и си-
ловых потенциалов в пользу новых 
центров, а также укрепление пози-

ций глобально значимых незапад-
ных игроков. Однако продвижение 
к многополярному мироустройству 
сопровождается обострением гло-
бальных и региональных противо-
речий, межгосударственной конку-
ренцией.

Через параллельную игру сразу 
на нескольких «шахматных досках» 
Москве удастся довести до логиче-
ского завершения переформатиро-
вание и внутренней политики, и меж-
дународной системы, оставив позади 
период однополярного гегемонизма. 
К прочному и долговременному миру 
мы, несомненно, придём — но придём 
через проявление уверенности и силы, 
как внутренней, так и внешней.

Наша страна и впредь, вне вся-
ких сомнений, продолжит движе-
ние по очень сложному и опасно-
му пути построения мира на основе 
справедливости, уважения и балан-
са интересов всех участников меж-
дународного общения. В новой Кон-
цепции внешней политики отмечено, 
что «Россия стремится к формирова-
нию такой системы международных 
отношений, которая обеспечила бы 
надёжную безопасность, сохранение 
культурно-цивилизационной само-
бытности, равной возможности раз-
вития для всех государств независи-
мо от их географического положения, 
размера территории, демографиче-
ского, ресурсного и военного потен-
циалов, политического, экономиче-
ского и социального устройства».

Необходимости применять такти-
ческое ядерное оружие в ходе спецопе-
рации не было никогда, заверил Влади-
мир Путин. И военного столкновения 
между ядерными державами ожидать 
тоже не стоит. Как бы Дмитрий Киселёв 
(который когда-то заявил о способно-
сти РФ превратить Америку в радио-
активный пепел) ни старался получить 
громкий ответ, Владимир Путин 
не стал использовать резкую ритори-
ку. То есть с военно-технической точки 
зрения Россия готова к ядерной вой-
не с Западом, но тенденции к тому, что 
в скором времени начнётся апокалип-
сис, в Москве не видят.

— У нас она более современная, 
вся ядерная составляющая. В целом 
по носителям и по зарядам у нас при-
мерный паритет, но у нас более совре-
менная, — уточнил президент. — Они 
сейчас ставят задачу повысить эту со-
временность, новизну, соответствую-
щие планы у них есть. Мы тоже об этом 
знаем. Они развивают все свои компо-
ненты, мы тоже. Но это не значит, что, 
на мой взгляд, они готовы завтра раз-
вязать эту ядерную войну. Хотят — что 
же делать? Мы готовы.

На фоне последних громких заяв-
лений о том, что западные страны рас-
сматривают возможность отправить 
свои войска на Украину, Владимир 
Путин заметил: их присутствие в зоне 
СВО и поставки вооружений не изме-
нят ситуацию на поле боя. При этом 
президент не упустил возможность 
напомнить, что, к примеру, создани-
ем ракет «Авангард» Россия обнулила 
всё, что США вложили в свою систему 
противоракетной обороны.

Иностранные наёмники уже уча-
ствовали в попытках Киева атаковать 
приграничные регионы РФ, но такие 
действия происходят лишь на фоне 
неудач на линии фронта. Владимир 
Путин считает, что активизация атак 
связана прежде всего с попытками по-
мешать выборам президента.

Владимир Путин вновь повторил те-
зис о неизбежности начала СВО: то есть 
Россия не могла бросить «на произвол 
судьбы своих людей в Донбассе и Но-
вороссии». Говоря о «своих», президент 
имеет в виду, что они такие же русские, 
как и те, которые проживали в 2022 году 
в Москве, Санкт-Петербурге и других 
городах страны.

— Если мы бросим сегодня этих лю-
дей, то завтра наши потери могут возра-
сти многократно и у наших детей не бу-
дет будущего, потому что мы будем 

чувствовать себя неуверенно, будем 
являться страной третьего-четвёрто-
го сорта, с нами никто не будет счи-
таться, если уж мы сами себя не можем 
защитить. И последствия могут быть 
катастрофическими для российской 
государственности, — сказал президент.

Россия готова к переговорам 
по Украине, но они должны быть ос-
нованы на реальном положении дел 
на земле. Таким образом, формула 
украинского президента Владимира 
Зеленского, которую продвигает За-
пад, Москву очевидно не устраивает.

— Сейчас вести переговоры только 
потому, что у них патроны заканчива-
ются, — это как-то нелепо с нашей сто-
роны. Мы готовы тем не менее к серьёз-
ному разговору, и мы хотим разрешать 
все конфликты, и тем более этот кон-
фликт, мирными средствами, — доба-
вил президент.

Кроме того, РФ не хочет, чтобы лю-
бая пауза в боевых действиях исполь-
зовалась для перевооружения ВСУ.

— Но мы должны чётко и ясно пони-
мать для себя, что это не пауза, кото-
рую противник хочет взять для пере-
вооружения, а это серьёзный разговор 
с гарантиями безопасности Россий-
ской Федерации, — заявил президент.

Первый зампред комитета Госдумы 
по обороне Алексей Журавлёв в беседе 
с «Известиями» сказал: нехватка патро-
нов у ВСУ сегодня действительно ощу-
щается, судя по обстановке на фронтах, 
но у ВСУ всё ещё достаточно дронов, 
чтобы оказывать сопротивление. Тем 
не менее именно на фоне недостатка 
мощи украинской армии, по словам по-
литика, на Западе и участились призы-
вы к мирному урегулированию.

По его словам, любая остановка 
боевых действий будет использова-
на врагом лишь для того, чтобы пере-
группироваться и наполнить арсеналы, 
как это уже бывало — после Минских 
соглашений.

— Если и подписывать какие-то до-
кументы, то точно не с Украиной и точ-
но с чёткими гарантиями того, что 
западные страны будут их выпол-
нять — нам хорошо известно, что зна-
чит их слово, — резюмировал депутат.

В целом сложилось впечатление, 
что Владимир Путин, несмотря на все 
сложности в отношениях с Западом, 
готов к диалогу. Впрочем, такой же на-
строй должны проявить страны кол-
лективного Запада. Пока же они, увы, 
делают шаги, направленные, наоборот, 
на разрыв отношений с Москвой.

В качестве примера Владимир Пу-
тин привёл Финляндию, с которой, 
по его словам, у РФ были «просто иде-
альные» отношения: у двух стран 
не было ни одной претензии друг 
к другу, тем более территориальной. 
Но после начала СВО Хельсинки решил 
вступить в НАТО и, по сути, отказать-
ся от военного нейтралитета, которо-
го финские власти придерживались 
многие годы.

— Это абсолютно бессмысленный 
шаг с точки зрения обеспечения соб-
ственных национальных интересов. 
Тем не менее это им решать, они так 
решили, — заявил Владимир Путин.

Решение вступить в НАТО в опре-
делённой степени создало излиш-
нее напряжение в наших отношени-
ях. Кроме того, РФ будет вынуждена 
разместить войска на границе с этой 
страной.

— У нас там не было войск, теперь 
будут. Не было там систем поражения, 
теперь появятся. Зачем? У нас эконо-
мические отношения были очень хоро-
шими. Они пользовались нашим рын-
ком, мы у них многое покупали. Что 
плохого в этом? — задался вопросом 
президент. — Но теперь ситуация по-
меняется. Со своими многими товара-
ми на других рынках они не очень нуж-
ны, наши — недополучают.

�� РЕАКЦИЯ НА ИНТЕРВЬЮ

Реакция со стороны Запада и всего ми-
рового сообщества на интервью не за-
ставила себя долго ждать. В основном 
зарубежные СМИ сконцентрировались 
на словах Владимира Путина о ядерной 
угрозе.

Американская и европейская прес-
са наперебой цитировала высказыва-
ние российского президента о готов-
ности России к ядерной войне.

«Путин хвастается российским ядер-
ным оружием. Судя по всему, её ядерное 
оружие более современно, чем у других 
стран, и якобы готово к применению: 
российский президент вновь угрожает 
Западу. И говорит о переброске войск 
к финской границе», — с такими заявле-
ниями вышли материалы в немецком 
Der Spiegel.

Французское издание Le Monde и во-
все посчитало такое подробное разъяс-
нение о российской ядерной доктрине 
и вероятных случаях применения этого 
оружия предупреждением для Запада.

Однако почти ни одно СМИ не от-
метило, что планов использовать ТЯО 
в зоне СВО у руководства РФ нет и, бо-
лее того, Владимир Путин даже не счи-
тает, что сегодняшняя ситуация ведёт 
к этому исходу.

— Мне звонят французские журнали-
сты по этому вопросу, я понимаю, что 
эти слова вызвали определённый ре-
зонанс. Любое упоминание в каком бы 
то ни было ключе со стороны ваших вла-
стей ядерного оружия, даже если объек-
тивно это не нагнетание, сразу вызыва-
ет эмоции, реакции, тревогу. Тем более 
в контексте заявлений нашего прези-
дента [о возможности отправки войск 
на Украину], — сказал «Известиям» ди-
ректор Франко-российского аналити-
ческого центра «Обсерво» Арно Дюбьен.

Не вдаваясь в подробности, и прес-
са, и западные политики реагируют 
на подобные заявления очень быстро, 
пояснил он. Тем не менее Арно Дюбьен 
предположил, что в ожидаемой оцен-
ке слов Владимира Путина от лидера 
Франции «должна быть адекватность».

Американский Bloomberg всё же об-
ратил внимание на слова президента 
о готовности к переговорам. В частно-
сти, о необходимых гарантиях безо-
пасности для России как одного из ус-
ловий соглашения с Украиной.

Уже начали выступать с первыми 
официальными заявлениями по речи 
президента России и американские 
власти. Они даже намекнули на необ-
ходимость всё-таки поддерживать от-
ношения с Москвой. Так, первый зам-
главы Национального управления 
ядерной безопасности при министер-
стве энергетики США Фрэнк Роуз за-
явил о важности сохранить каналы 
связи с РФ по контролю над вооруже-
ниями для снижения рисков.

« С ФИНЛЯНДИЕЙ 
У НАС БЫЛИ 

ИДЕАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ. 
У НАС ТАМ НЕ БЫЛО 
ВОЙСК, ТЕПЕРЬ БУДУТ. 
НЕ БЫЛО ТАМ СИСТЕМ 
ПОРАЖЕНИЯ, ТЕПЕРЬ 
ПОЯВЯТСЯ

«ТАК, ЧТОБЫ Я ОЩУЩАЛ 
СЕБЯ КАКИМ-ТО 

ВЕРШИТЕЛЕМ МИРОВЫХ СУДЕБ, 
ТО ТАКОГО НЕТ. Я ПРОСТО 
ИСПОЛНЯЮ СВОЙ ДОЛГ ПЕРЕД 
РОССИЕЙ И ПЕРЕД НАШИМИ 
ЛЮДЬМИ, КОТОРЫЕ СЧИТАЮТ 
РОССИЮ СВОЕЙ РОДИНОЙ

« ОНИ РАЗВИВАЮТ ВСЕ 
СВОИ КОМПОНЕНТЫ, 

МЫ ТОЖЕ. НО ЭТО НЕ 
ЗНАЧИТ, ЧТО, НА МОЙ 
ВЗГЛЯД, ОНИ ГОТОВЫ 
ЗАВТРА РАЗВЯЗАТЬ ЭТУ 
ЯДЕРНУЮ ВОЙНУ. ХОТЯТ — 
ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ? МЫ ГОТОВЫ

« ЗАЧЕМ НАМ 
ПРИМЕНЯТЬ 

СРЕДСТВА МАССОВОГО 
ПОРАЖЕНИЯ? 
НЕОБХОДИМОСТИ 
НЕ БЫЛО ТАКОЙ 
НИКОГДА

« ОДИН ИЗ 
ЭЛЕМЕНТОВ 

ПРЕОДОЛЕНИЯ ПРО 
С НАШЕЙ СТОРОНЫ — 
«АВАНГАРД». МЫ, ПО СУТИ, 
ОБНУЛИЛИ ВСЁ, ЧТО ОНИ 
ВКЛАДЫВАЛИ В ПРО

« В ЗАПАДНЫХ ЭЛИТАХ ОЧЕНЬ 
СИЛЬНО ЖЕЛАНИЕ ЗАМОРОЗИТЬ 

СУЩЕСТВУЮЩЕЕ НЕСПРАВЕДЛИВОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ ВЕЩЕЙ В МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ДЕЛАХ. ОНИ ПРИВЫКЛИ СТОЛЕТИЯМИ 
НАБИВАТЬ БРЮХО ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ПЛОТЬЮ, 
А КАРМАНЫ ДЕНЬГАМИ. НО ОНИ ДОЛЖНЫ 
ПОНЯТЬ, ЧТО БАЛ ВАМПИРОВ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ
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— Людям необходима эта трасса. Ведь 
семьям с детьми не доехать до Сочи 
на машинах. Всё где-то в районе Гелен-
джика останавливается, в Новороссий-
ске. Потому что трасса тяжёлая очень, 
серпантин, — сказал президент.

�� О СИТУАЦИИ В ЗОНЕ СВО 
И ЯДЕРНОЙ УГРОЗЕ

Центральными темами беседы стали 
отношения со странами коллективно-

го Запада и положение российской ар-
мии на поле боя. По словам Владимира 
Путина, инициатива на линии боевого 
соприкосновения в зоне СВО уже пол-
ностью перешла к Вооружённым си-
лам РФ. Но для минимизации потерь 
нужно увеличивать количество и мощь 
средств поражения. Речь идёт о «вы-
сокоточке», артиллерии, бронетехни-
ке. Уже сейчас развитие в этой сфере 
идёт семимильными шагами, подчер-
кнул президент.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Кандидатов минимум
Кто будет новым лидером Палестины

Прохор Доренко

П алестинцы обсуждают создание но-
вого национального правительства 

при участии всех движений, включая ХА-
МАС, а также будущие президентские 
выборы. При этом очевидно, что роль 
лидера не получит действующий руко-
водитель Палестинской автономии Мах-
муд Аббас, чья поддержка в особенности 
снизилась после начала войны ХАМАС 
и Израиля. Наиболее популярным поли-
тиком сейчас считается Марван Баргути, 
который на протяжении более 20 лет на-
ходится в тюрьме. Впрочем, как сообщи-
ли «Известиям» в ХАМАС, они стремятся 
добиться его освобождения в рамках об-
мена пленными с израильской стороной. 
Кто может составить конкуренцию Абба-
су и почему именно он приемлем для Из-
раиля — в материале «Известий».

�� В СТОРОНУ ВЫБОРОВ

Конфликт в Газе между ХАМАС и Изра-
илем длится уже более полугода. Не-
смотря на риск эскалации из-за штур-
ма силами ЦАХАЛ Рафаха, различные 
палестинские движения начинают об-
суждать не только условия послевоен-
ного устройства анклава, но и вопрос 
объединённого правительства. Впро-
чем, для достижения политическо-
го единства требуется, чтобы ХАМАС 
и «Исламский джихад», которые рас-
положены в Газе, договорились с ФАТХ 
(и другими силами, входящими в Орга-
низацию освобождения Палестины), ко-
торое находится у власти на Западном 
берегу реки Иордан. Достичь этого, учи-
тывая сложную историю их взаимоот-
ношений, весьма непросто. Конфликт 
между ХАМАС и ФАТХ начался сразу по-
сле победы первого на парламентских 
выборах в 2006-м. Через год между эти-
ми политическими силами вспыхнула 
гражданская война, по итогам которой 
ХАМАС полностью взял под свой кон-
троль сектор Газа.

Тем не менее глава политбюро ХА-
МАС Исмаил Хания недавно высказал-

ся за поддержку процесса объединения 
палестинского народа.

— Мы как никогда заинтересова-
ны в единстве палестинского народа 
и перестройке всех его политических 
и управленческих составляющих. Этот 
процесс потребуется провести в три 
этапа: первый касается управленче-
ского уровня и пересмотра националь-
ных ориентиров в рамках ООП через 
проведение выборов Национального 
палестинского совета (высший орган 
ООП, который, по задумке, должен пред-
ставлять интересы палестинцев в из-
гнании — на Западном берегу и в секторе 
Газа. — «Известия»). Второй же этап бу-
дет заключаться в соглашении по фор-
мированию временного правительства 
национального согласия с определён-
ными задачами до тех пор, пока не бу-
дут проведены президентские и парла-
ментские выборы, — заявил он.

Третий этап заключается в достиже-
нии консенсуса по поводу общей поли-
тической программы для палестинско-
го народа.

— Мы пошли на политическое сбли-
жение, которое отражается в следу-
ющей позиции: необходимо добить-
ся окончания сионистской оккупации 
наших территорий на Западном берегу 
и в секторе Газа, создания независимо-
го суверенного государства Палести-
на со столицей в Иерусалиме вдобавок 
к праву на возвращение и самоопреде-
ление, — подчеркнул Хания.

Палестинцы вначале хотят создать 
правительство технократов, куда не бу-
дут входить палестинские силы, вклю-
чая ФАТХ и ХАМАС, отметил в беседе 
с «Известиями» палестинский эксперт 
Айман Ракаб. Именно оно займётся ре-
организацией всех палестинских инсти-
тутов, реформами и подготовкой к про-
ведению всеобщих выборов президента 
и депутатов в парламент.

— Мандат этого правительства закан-
чивается после того, как пройдут выбо-
ры в законодательный совет, который 
предоставит вотум доверия уже новому 
правительству, — подчеркнул эксперт.

Впрочем, не менее важен и потенци-
альный выбор нового президента Па-
лестины, который способен выступить 
в качестве объединяющего звена для 
палестинцев и при этом сможет вести 
диалог с Израилем. Согласно последним 
опросам, шансы возглавить палестин-
цев сейчас есть у трёх политических де-
ятелей: это Марван Баргути, Исмаил Ха-
ния и бессменный лидер Палестинской 
автономии Махмуд Аббас.

�� ОСНОВНОЙ КАНДИДАТ

Марван Баргути считается одним 
из ключевых лиц ФАТХ, его нескромно 
называют «палестинским Нельсоном 
Манделой». Он присоединился к ФАТХ 
в 15-летнем возрасте, в 1994 году был 
избран его секретарём. Баргути стал 
одним из лидеров второй интифады 

Аль-Акса во время кровопролитного 
восстания палестинцев против дей-
ствий Израиля на Западном берегу 
и в секторе Газа.

В 2002 году Израиль арестовал его 
по обвинению в создании вооружённо-
го формирования «Мученики Аль-Аксы», 
которое проводило операции против из-
раильских поселенцев и солдат. Баргу-
ти осудили на пять пожизненных сро-
ков и 40 лет заключения. Он своей вины 
не признаёт.

Палестинский центр политики и ис-
следований ранее опубликовал результа-
ты опросов, согласно которым наиболь-
шей популярностью среди палестинцев 
пользуется как раз Марван Баргути. При 
ожидаемой явке на президентских выбо-
рах в 71% он получит 47% голосов.

— Марван Баргути невероятно попу-
лярен среди палестинцев. Кроме того, 
его уважают в ХАМАС и в других дви-
жениях. У него умеренные и сбаланси-
рованные взгляды между политической, 
национальной и освободительной борь-
бой, — рассказал «Известиям» палестин-
ский журналист Асмат Мансур.

Солидный противовес
Индия становится экономической альтернативой КНР

Анастасия Костина

И ндия пытается стать экономиче-
ской альтернативой Китаю: в по-

следнее время страна заключила сразу 
несколько важных соглашений с евро-
пейскими странами в области торгов-
ли и инвестиций. Ведутся переговоры 
с Великобританией и в целом с Евросо-
юзом. В частности, может выстрелить ин-
дустрия микрочипов, считают эксперты. 
При этом экономика КНР замедляется 
из-за последствий COVID-19 и оттока 
иностранных инвестиций на фоне дав-
ления со стороны США, чем может вос-
пользоваться Индия. Есть ли у неё шансы 
обогнать соседа и обострит ли это отно-
шения Пекина и Нью-Дели — в материа-
ле «Известий».

�� ИНДИЯ НАЦЕЛИЛАСЬ 
НА ЕВРОПУ И АТР

Индия активно развивает националь-
ную экономику, стремясь стать глав-
ной торговой и экономической держа-
вой в противовес Китаю. В частности, 
по итогам периода с апреля по сентябрь 
2023 года она уже оказалась самой бы-
строрастущей экономикой в мире, 
об этом в феврале сообщил премьер-ми-
нистр страны Нарендра Моди. По про-
гнозам Международного валютного 
фонда, эта тенденция сохранится. В те-
чение следующих пяти лет в Индии ожи-
дается рост экономики на уровне около 
6,3% в год, хотя уже в 2023-м пиковые по-
казатели достигли 7,5%. Таким образом, 
по оценкам S&P Global, к концу десяти-
летия Индия в списке ведущих эконо-
мик мира поднимется с пятой строчки 
в топ-3. Сейчас в верхней части рейтин-
га — США, Китай, Германия и Япония.

В своей экономической экспан-
сии Индия рассчитывает на партнёр-
ство с экономически развитой Евро-
пой, а также на страны перспективного 
как минимум в торговом плане Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. На днях 
она подписала торговое соглашение 
со странами Европейской ассоциации 
свободной торговли (EACT). По его ус-
ловиям Швейцария, Исландия, Норве-
гия и Лихтенштейн должны инвестиро-
вать $100 млрд и создать 1 млн рабочих 
мест в азиатской стране в ближайшие 
15 лет. Индия, со своей стороны, обяза-
лась уменьшить пошлины на промыш-
ленный импорт из этих государств. Это 
первый для неё подобный пакт в рамках 
соглашения о свободной торговле. Ми-
нистр торговли Швейцарии Ги Парме-
лен сказал, что страны ЕАСТ получают 
доступ «к крупному растущему рынку», 
так как «наши компании стремятся ди-
версифицировать цепочки поставок». 
Соглашение придаст мощный стимул 
производству в первую очередь в об-
ласти фармацевтики и машинострое-
ния. В частности, это коснётся автомо-
билей и запчастей, химикатов, текстиля 
и ювелирных изделий.

— Подписание знакового инвестсо-
глашения знаменует поворотный мо-
мент в экономических отношениях 
Индии с Европой. Индия готова обе-
спечить глубокое присутствие на ев-
ропейских рынках и за их пределами, 
способствуя созданию более диверси-
фицированной и устойчивой глобаль-
ной экономической системы. Растущий 
технологический сектор и инновацион-
ные центры Индии дают возможности 
для сотрудничества в области передо-
вых технологий, — сказал «Известиям» 
президент Альянса индийского бизне-
са Сэмми Котвани.

Параллельно ведутся переговоры 
о торговых соглашениях с Великобри-
танией, Евросоюзом и странами Пер-
сидского залива с целью стимулировать 
местное производство и создание но-
вых рабочих мест. Соглашения с Лондо-
ном и Брюсселем ожидаются после пар-
ламентских выборов в Индии, которые 
состоятся в апреле-мае 2024 года. В об-
щей сложности с 2021-го она подписа-
ла несколько соглашений о свободной 
торговле, хотя в предыдущие девять лет 
такие межгосударственные договоры 
не заключались. Среди них договорён-
ности с Австралией, ОАЭ и США.

— Мы сейчас производим электрони-
ку, включая айфоны и ноутбуки, фарма-
цевтику, текстиль. За это время мы соз-
дали почти 6 млн рабочих мест. Также 
мы сократим наш импорт — цель со-
стоит в том, чтобы к 2030 году экспорт 
составил около $1 трлн, — заявил «Из-

вестиям» руководитель Центра стра-
тегических исследований и модели-
рования Объединённого института 
оборонных исследований Индии Ра-
кеш Бхадаурия.

�� ОБГОНИТ ЛИ ИНДИЯ КИТАЙ

По оценкам S&P Global Ratings, экономи-
ка Китая, наоборот, переживает не са-
мые лучшие времена. Согласно прогно-
зам, она замедлится до 4,6% к 2026 году 
с 5,4% в 2023-м. Это в первую очередь по-
следствия пандемии COVID-19 и жёст-
ких локдаунов, которые вводили вла-
сти КНР. Кроме того, негативно повлиял 
кризис на рынке китайской недвижи-
мости. В ноябре прошлого года выяс-
нилось, что республика столкнулась 
ещё и с дефицитом инвестиций впер-
вые за четверть века. За третий квартал 
приток иностранных капиталов в стра-
ну снизился на $11,8 млрд по сравнению 
с аналогичным периодом 2022-го.

Негативно на инвестиционной при-
влекательности КНР сказываются на-
пряжённые отношения Пекина и Ва-
шингтона в борьбе за геополитическое 
лидерство. Из-за этого иностранные 
компании выводят значительные капи-
талы из Китая, опасаясь санкций со сто-
роны США, и перемещают производства 
в том числе в ту же Индию. В частности, 
так поступила Apple. В Индии собирают 
уже около 7% всех iPhone. А по данным 
The Wall Street Journal, в течение следую-
щих нескольких лет там будет произво-
диться каждый четвёртый такой смарт-
фон. Например, тайваньская компания 
Foxconn, главная фабрика Apple, плани-
рует открыть новый завод в индийском 
штате Карнатака.

— Поскольку рост Китая замедляется, 
Индия будет вторгаться в глобальные 
производственные цепочки. По боль-
шей части её экономика будет продол-
жать питаться за счёт производства 
для гигантского внутреннего рынка 
и экспорта алмазов, ювелирных изде-
лий, фармацевтических препаратов 
и риса, — заявил «Известиям» профес-
сор политических наук и международ-
ных отношений Принстонского универ-
ситета Атул Кохли.

Однако, даже несмотря на масштаб-
ную амбициозную программу Made in 
India, запущенную Нарендрой Моди 
в 2014 году, успех в расширении произ-
водства не столь велик.

— По большей части Индия остаётся 
отстающей в производстве. В отличие 
от Китая, в Индии очень большой класс 
отечественных капиталистов. Моди 
не в состоянии направлять эти бизнес-
дома на производство промышленной 
продукции на экспорт. Отношения меж-
ду правительством и бизнес-группами 
в Индии часто носят клановый харак-
тер. Кроме того, качество человеческо-
го капитала (то есть базовое здравоох-
ранение и грамотность) в Индии также 
намного ниже, чем в Китае, — добавил 
эксперт.

Сейчас между двумя экономиками 
существует большой разрыв. К примеру, 
ВВП Индии достигает $4 трлн, а Китая — 
$18 трлн. Тем не менее у первой есть 
шансы если не обогнать соседа, то хотя 
бы приблизиться к нему в ряде областей, 
считает Ракеш Бхадаурия.

Разъединительный союз
Армения не приняла решения о подаче заявки на членство в ЕС

A По словам политика, ак-
тивность или пассивность 

Еревана в тех или иных связанных 
с Москвой интеграционных проектах 
определяется различными факторами. 
При этом общий вектор взаимоотно-
шений наших стран явно не имеет по-
зитивной динамики. «Различные шаги, 
обусловленные Евросоюзом, следует 
рассматривать в одном общем паке-
те, и пока неясно, как далеко Армения 
зайдёт в этом направлении и что ради 
этого ещё уступит или от чего отка-
жется», — добавил Абраамян.

Действительно, армянские власти 
обрушают отношения с Москвой в во-
просах безопасности, не затрагивая 
экономическую часть взаимодействия, 
в том числе по линии ЕАЭС. Вместе 
с тем ситуация с членством Армении 
в Организации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) всё более на-
каляется, причём с подачи самих руко-
водителей республики.

На пресс-конференции 12 марта 
премьер-министр закавказской стра-
ны Никол Пашинян заявил, что требу-
ет от ОДКБ определить свою зону от-
ветственности в Армении, иначе Ереван 
угрожает покинуть организацию. Пре-
тензии Пашиняна связаны с тем, что 
во время конфликтов 2020 и 2023 го-
дов в Нагорном Карабахе ОДКБ якобы 
не выполнила своих обязательств пе-
ред Арменией. При этом организация 
и Россия ранее заявляли, что красной 
чертой, когда будут запущены меха-
низмы коллективной обороны, счита-
ется суверенная территория Армении. 
Нюанс в том, что суверенитет Нагорно-
Карабахской республики не признавал 
ни один из участников ОДКБ, включая 
саму Армению.

Более того, в 2022 году Пашинян при 
посредничестве ЕС подписал Праж-

ское заявление, а в нём признавалась 
Алма-Атинская декларация 1991 года, 
в которой содержится пункт о фикса-
ции государственных границ бывших 
союзных республик на момент распада 
СССР. На тот момент Нагорный Карабах 
входил в состав Азербайджана. После 
премьер неоднократно подтверждал 
приверженность этому решению. Та-
кое юридическое положение дел фак-
тически представляло конфликт вну-
тренним делом Азербайджана.

Теперь же Пашинян заявляет: «Здесь 
возникают разночтения, если суверен-

ная территория Армении — “красная 
линия” для ОДКБ, то покажите, что 
в вашем понимании суверенная терри-
тория Армении. Суверенную террито-
рию Армении они не показали. И сегод-
ня этот вопрос находится “на столе”. 
Если ОДКБ ответит на этот вопрос 
и этот ответ будет соответствовать на-
шим представлениям, то это будет оз-
начать, что вопросы между Арменией 
и ОДКБ решены со всеми вытекающи-
ми из этого последствиями. Если нет, 
то Армения выйдет из ОДКБ».

Ранее Ереван уже заявил, что при-
останавливает своё участие в струк-
туре. Но в секретариате организации 
«Известиям» сообщали, что никаких 
официальных документов по этому 
поводу направлено не было. В России 
же настаивают, что исходят из юриди-
чески значимых шагов, а потому в от-
ношениях с Арменией по линии ОДКБ 
официально ничего не изменилось.

— Мы бы очень хотели, чтобы наши 
армянские коллеги, наши армянские 
партнёры для себя определились, как 
они хотят дальше жить и как хотят вы-
полнять на взаимной основе те дого-
ворённости, которые нас связывают 
в самых разных интеграционных струк-
турах [включая ОДКБ], — заявил глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

На фоне этих разногласий в Арме-
нии всё чаще говорят о размышлени-
ях по поводу подачи в Евросоюз заяв-

ки на членство. «Учитывая все вызовы, 
которым мы вынуждены противосто-
ять в течение последних трёх-четырёх 
лет, в Армении активно обсуждают-
ся существующие новые возможно-
сти. Не раскрою секрета, если скажу, 
в этом ряду есть также идея членства 
в ЕС», — говорил министр иностранных 
дел Армении Арарат Мирзоян в интер-
вью турецкому телеканалу TRT World.

Одним из символических шагов 
в этом направлении стало обращение 
Армении к РФ по вопросу вывода рос-
сийских пограничников из аэропорта 
Еревана Звартноц. С 1992 года они по-
могали местным службам в вопросах 
охраны границы.

— Погранвойска Армении с письмом 
обратились к погранвойскам России 
в Армении, поблагодарили за службу 
в аэропорту и обеспечение безопас-
ности, осуществление погранконтро-
ля, за содействие и услуги с момента 
обретения независимости, — сооб-
щил Пашинян на пресс-конференции 
12 марта.

Мир

« С 2021 ГОДА 
ИНДИЯ ПОД-
ПИСАЛА НЕ-

СКОЛЬКО СОГЛАШЕНИЙ 
О СВОБОДНОЙ ТОРГОВЛЕ, 
ХОТЯ В ПРЕДЫДУЩИЕ ДЕ-
ВЯТЬ ЛЕТ ТАКИЕ МЕЖГОСУ-
ДАРСТВЕННЫЕ ДОГОВОРЫ 
НЕ ЗАКЛЮЧАЛИСЬ. СРЕ-
ДИ НИХ ДОГОВОРЁННОСТИ 
С АВСТРАЛИЕЙ, ОАЭ И США

Исмаил Хания Марван Баргути Махмуд Аббас
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ПОС доброй воли
Для бизнеса запустят платформу обратной связи на базе госуслуг

Милана Гаджиева

В ласти запустят платформу обрат-
ной связи (ПОС) для бизнеса на базе 

госуслуг, заявил «Известиям» замглавы 
Минэка Мурат Керефов. Пилотный про-
ект сейчас работает в десяти регионах, 
а со второй половины 2024-го его нач-
нут распространять по всей стране. Ме-
ханизм позволит предпринимателям 
оперативно решать вопросы, связан-
ные с инвестициями, льготами и фин-
поддержкой. Обрабатывать обращения 
будут в региональных госорганах. В биз-
нес-объединениях рассчитывают: си-
стема одного окна упростит и повысит 
прозрачность взаимодействия с властя-
ми — жалобы и вопросы всегда будут по-
падать по адресу.

Единую систему приёма и обра-
ботки обращений бизнеса начнут по-
этапно внедрять со второй половины 
2024 года, а до конца 2025-го её плани-
руется распространить во всех регио-
нах РФ. Это будет платформа обратной 
связи на базе госуслуг, рассказал «Из-
вестиям» замминистра экономическо-
го развития Мурат Керефов.

Механизм нужен, чтобы повысить 
скорость обработки обращений пред-
принимателей и инвесторов, а также 
чтобы контролировать качество под-
готовки ответов, пояснил он.

С прошлого года Минэк совместно 
с АНО «Диалог Регионы» уже реализу-
ет пилотный проект по развитию ме-
ханизма обратной связи с бизнесом. 
По словам Мурата Керефова, сейчас 
он работает в десяти субъектах — в ре-
спубликах Мордовия и Саха (Якутия), 
в Белгородской, Калужской, Орлов-
ской, Ростовской, Сахалинской, Туль-
ской и Челябинской областях, а также 
в Хабаровском крае.

В них уже созданы единые центры 
обработки обращений предпринимате-
лей на базе местных экономических ве-
домств, агентств развития или центров 
управления регионами (ЦУР). Как под-
черкнул замглавы Минэка, за основу взя-
та практика Московской области — ЦУР 
«Бизнес», где проблемы компаний реша-
ются с помощью консультаций или пе-
редачи вопросов в профильные органы.

В случае если в регионе уже суще-
ствует своя информационная система 
по обработке сообщений бизнеса (как, 
например, ЦУР «Бизнес»), субъекту нуж-
но будет обеспечить её интеграцию 
с ПОС, объяснил представитель Минэка.

Для предпринимателей разработа-
ют отдельные формы подачи обраще-

ний, которые будут размещаться на от-
раслевых порталах и сайтах, сказали 
«Известиям» в пресс-службе Минциф-
ры. Там подтвердили: ведомство со-
вместно с Минэком готовит механизм 
обратной связи для бизнеса на базе 
ПОС.

По словам замминистра экономики, 
в регионах, где уже работает пилотный 
проект, бизнес в основном обращался 
по следующим вопросам:

— получение налоговых льгот;
— подбор земельных участков;
— назначение финансовых мер под-

держки для малых и средних предпри-
ятий;

— реализация инвестиционных про-
ектов;

— преференциальные режимы.
Как указал Мурат Керефов, развитие 

системы — это элемент регионального 
инвестиционного стандарта под руко-
водством первого зампреда правитель-
ства Андрея Белоусова.

Сегодня у каждого органа власти 
свой способ обратной связи, рассказал 
гендиректор Корпорации МСП Алек-
сандр Исаевич. Однако, по его словам, 
на практике бывают проблемы — напри-

мер, из-за того, что предприниматель 
обратился не по адресу. Это приводит 
к лишней трате времени.

Появление единого окна для подачи 
всех обращений бизнеса сделает обрат-
ную связь более эффективной, счита-
ет Александр Исаевич. Он добавил, что 
главное для предпринимателя, чтобы 
был конкретный результат. Кроме того, 

цифровизация поможет улучшить де-
ловой климат в РФ и сделать государ-
ство ближе к компаниям, уверен Алек-
сандр Исаевич.

— По закону обращения рассматри-
ваются до 30 дней — это может быть 
слишком долго в случае неотложных 
вопросов у бизнеса. Создание едино-
го канала коммуникации с госоргана-
ми позволит сократить срок получе-
ния ответа, — отметила руководитель 
департамента правового сопровожде-
ния FinExpertiza Надежда Жаворон-
кова.

Сейчас предприниматели отмечают: 
некоторые органы власти всё больше 
закрываются, всё медленнее принима-
ют решения и с недоверием относят-
ся к предложениям бизнеса, добавила 
эксперт. Последние опросы показы-
вают: роль официальных каналов при 
взаимодействии с бизнесом снижает-
ся, при этом всё важнее становится не-
формальное взаимодействие, подели-
лась Надежда Жаворонкова.

Внедрение платформы обратной 
связи позволит повысить прозрачность 
взаимодействия бизнеса с властями, 
считает вице-президент, руководитель 
исполкома «Деловой России» Нонна Ка-
граманян. Но, по её словам, на этапе ре-
ализации нужно учесть ряд рисков:

— отчёты не должны стать гонкой 
за цифрами и показателями, поэтому 
нужно не только указывать количество 
поданных обращений, но и анализиро-
вать их;

— оценка механизма должна быть 
прозрачной не только для органов вла-
сти, но и для бизнеса;

— предпринимателей нужно инфор-
мировать о новой системе. Если обра-
щений будет мало, это ещё не значит, 
что проблем у бизнеса нет.

По оценкам Корпорации МСП, наи-
более частые вопросы у предприни-
мателей связаны с закупками (долги 
по оплате, нарушения их прав заказчи-
ками), финансовой поддержкой (креди-
ты, гарантии, гранты, субсидии) и адми-
нистративным давлением (проверки, 
исполнительные производства и блоки-
ровки счетов, риск банкротства).

В «Деловой России» добавили: про-
блемы инвесторов чаще всего связаны 
с подключением к электросетям, объек-
там водо- и газоснабжения. Как счита-
ет директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков, внедрение платфор-
мы для обращений позволит сократить 
бюрократические барьеры и повысить 
эффективность госуправления.

Кассовый вопрос
Власти обсуждают идею полного отказа от бумажных чеков

Платформа обратной связи (ПОС) — это подсистема госуслуг для пода-
чи обращений в органы власти. Сейчас она работает только для обраще-
ний граждан. ПОС нужна, чтобы оперативно решать актуальные пробле-
мы населения. Подать заявление можно и на основном портале госуслуг, 
и в специальном приложении «Госуслуги. Решаем вместе», а также через 
сайты госорганов. Действие этой системы теперь планируется расши-
рить на предпринимателей.

Справка «Известий»

« ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛИ ОТМЕЧА-
ЮТ, ЧТО НЕКО-

ТОРЫЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ 
ВСЁ БОЛЬШЕ ЗАКРЫВАЮТ-
СЯ, МЕДЛЕННЕЕ ПРИНИ-
МАЮТ РЕШЕНИЯ. ОПРОСЫ 
ПОКАЗЫВАЮТ: РОЛЬ ОФИ-
ЦИАЛЬНЫХ КАНАЛОВ ПРИ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ С БИЗ-
НЕСОМ СНИЖАЕТСЯ
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A Сейчас розница обязана вы-
давать чек на бумаге — это 

необходимо для того, чтобы учитывать 
выручку в организациях и у индивиду-
альных предпринимателей. Более того, 
чек на бумаге позволяет проверить, со-
ответствуют ли расчёты на кассе по-
лученным товарам (работам или ус-
лугам), а также понять их стоимость 
в момент оплаты.

— При этом далеко не все покупате-
ли, особенно старшего поколения, мо-
гут использовать мобильный телефон 
для того, чтобы контролировать рас-
чёты на месте, — пояснили «Извести-
ям» в ФНС. — Поэтому принципиально 
важно оставить возможность форми-
рования кассового чека в электронном 
виде только по запросу покупателя.

В службе добавили: чтобы мини-
мизировать расход кассовой ленты, 
можно рассчитываться с людьми без 
выдачи бумажного чека — направлять 
электронный аналог на телефон или 
почту, если покупатель согласен на это.

В Минпромторге отказались 
от комментариев.

Крупные ритейлеры уже внедряют 
электронные чеки, добавляя функ-
цию отказа от бумажного носителя 
в свои приложения, отметили в РЭО. 
Например, в сетях «Пятёрочка» и «Пе-
рекрёсток» доля потребителей, ко-
торые выбрали электронные анало-
ги, в 2023 году увеличилась в два раза 
по отношению к 2022-му.

— РЭО положительно оценивает пе-
реход покупателей на электронные 
чеки, тем более что они обладают 
рядом преимуществ — экологично-
стью, удобством хранения, быстро-
той получения и так далее, — сказал 
изданию гендиректор компании Де-
нис Буцаев.

В «Магните» «Известиям» сооб-
щили, что поддерживают инициати-
ву и в целом «уже реализован такой 
функционал». В компании добавили, 

что к этому вопросу нужно подходить 
аккуратно: не создать покупателям 
сложности и не ухудшить качество 
обслуживания.

Переход от бумажных чеков к элек-
тронным — закономерный процесс, 
который имеет преимущества для 
окружающей среды, потребителей 
и ритейла, отметил председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Игорь Караваев. 
Доля активных интернет-пользовате-
лей среди населения превышает 80%, 

поэтому полный отказ от бумажных 
чеков возможен в течение несколь-

ких лет.
— С каждым годом всё боль-
ше людей готовы получать 

электронные чеки — они 
не теряются, позволя-

ют контролировать 
расходы в онлайн-
режиме и не образо-
вывают мусор. Круп-
ные торговые сети 

с 2021 года стимули-
руют переход на элек-

тронные аналоги. На-
пример, в «Ленте» уже 

более трети покупателей 
отказались от печати бу-

мажных чеков, а в сети «Гло-
бус» доля электронных чеков 

превысила 30%, — сказал он «Из-
вестиям».

Такой подход также позволя-
ет снизить негативное воздей-

ствие на окружающую среду, уточнил 
эксперт. Кассовую ленту выпускают 
из термобумаги с содержанием бис-
фенола, из-за чего чеки нельзя ути-
лизировать и переработать как ма-
кулатуру, вдобавок отказ от бумаги 

сохраняет лесные ресурсы, отметил 
Игорь Караваев. Например, сеть «Маг-
нит» благодаря сокращению обычных 
чеков и переходу на электронный до-
кументооборот за последние три года 
сэкономила 9,5 тыс. т бумаги — это поч-
ти 230 тыс. деревьев.

В Союзе потребителей РФ нега-
тивно оценили отказ от обычных че-
ков, сказал «Известиям» его председа-

тель Пётр Шелищ. Только бумажный 
вариант позволяет проверить, не от-
ходя от кассы, правильную ли сумму 
пробили покупателю — в магазинах 
ценники могут не поспевать за изме-
нением стоимости товаров, отметил 
эксперт.

— Тем более что далеко не всем ещё 
доступны современные небумажные 
формы чеков. Таких людей нельзя ли-
шать простого доказательства факта 
покупки, который может быть оспорен 
продавцом при получении претензии, — 
подчеркнул Пётр Шелищ.

Он уверен: надо шире пропаганди-
ровать добровольный переход потре-
бителей на электронные чеки, которые 
приходят на номер телефона или адрес 
электронной почты, в том числе в лич-
ный кабинет на сайте продавца, кото-
рый есть у каждого обладателя карты 
лояльности торговой сети.

80
превышает доля интернет-
пользователей среди населения РФ

процентов

Что означает отмена госуправления 
в подразделении Danone

П резидент России Владимир Путин отменил временное управление Рос-
имущества в российском подразделении французской Danone. На прак-

тике это означает, что иностранная компания вернула контроль над своей 
«дочкой» в РФ — при необходимости зарубежный холдинг может её продать. 
Это позитивный знак для рынка, уверены источники в отрасли. Тем более по-
тенциальный покупатель на этот актив уже назван: татарский производитель 
сыров и масла — компания «Вамин», добавили эксперты.

Росимущество больше не осуществляет временный контроль в российском 
подразделении французского производителя молочной продукции Danone. 
Президент РФ Владимир Путин подписал соответствующий указ 13 марта. До-
кумент освободил от государственного управления иностранные доли в ком-
паниях «Эйч энд Эн» (H&N, Health & Nutrition) и «Эйч энд Трейд». Ранее они на-
зывались АО «Данон Россия» и АО «Данон трейд». Под временное управление 
Росимущества они попали в июле 2023 года.

Сейчас российское подразделение Danone изготавливает в стране локаль-
ные бренды продуктов: «Даниссимо», «Простоквашино», «Актибио» и другие.

«Известия» направили запросы пресс-секретарю президента Дмитрию 
Пескову, а также в Минсельхоз. В Health & Nutrition не стали комментиро-
вать произошедшее.

Введение временного управления в компании — это ограничение соб-
ственника в корпоративных правах, запрет распоряжаться имуществом, 
фактически это блокировка актива, пояснил «Известиям» независимый 
юрист Андрей Астафуров. В случае с Danone власти пошли на это, чтобы 
не нанести ущерба продовольственной безопасности страны, сохранить 
российский бизнес зарубежной компании. Ведь иностранный владелец 
мог, предположим, «распустить» предприятие.

— Соответственно, обратный процесс свидетельствует о том, что зару-
бежный собственник теперь может распоряжаться своим подразделени-
ем. Судя по всему, уже есть непубличная договорённость о продаже рос-
сийского бизнеса Danone. Тем более в прессе уже называли возможного 
претендента на этот актив. Это татарский производитель сыров и масла 
«Вамин», — уточнил эксперт.

«Известия» направили запрос в компанию.
Генеральный директор Союзмолока Артём Белов согласен: скорее все-

го, речь идёт о том, что найден покупатель на активы французской компа-
нии, сказал он «Известиям».

В любом случае это позитивный знак, отметил источник «Известий» 
на рынке: временное управление зачастую интерпретировали как нацио-
нализацию актива, теперь спекулировать таким образом будет сложно.

Российский бизнес Danone не единственный актив, который попал под 
временное управление Росимущества в прошлом году. Также его ввели 
в отношении отечественной компании датской Carlsberg, которая лиши-
лась контроля над «Балтикой». В этом списке есть и два энергетических 
актива — немецкой Uniper, которая владеет доминирующей долей в рос-
сийской «Юнипро», плюс финской Fortum, у неё два пакета акций в рос-
сийском «Фортуме».
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Приговорный процесс
Последний киллер банды Леса сел пожизненно

Елена Балаян

К пожизненному сроку приговорил 
суд самого известного участника 

банды Леса, киллера Игоря Кузьмен-
ко. Присяжные признали его виновным 
в нескольких убийствах и покушениях, 
совершённых в нулевые. Главари бан-
ды получили пожизненные сроки ещё 
в 2012 году, но Кузьменко изменил внеш-
ность, получил новые документы и благо-
даря этому 17 лет скрывался от следова-
телей. Сейчас вместе с киллером судили 
ещё нескольких участников ОПГ — они 
получили от 10 до 20 лет лишения свобо-
ды, а одного суд освободил из-за истече-
ния сроков давности инкриминируемых 
преступлений. Адвокаты осуждённых за-
явили, что оспорят решение суда, но экс-
перты полагают, что для Кузьменко пере-
смотр наказания крайне маловероятен.

Главный киллер банды Леснякова 
Игорь Кузьменко приговорён к пожиз-
ненному заключению. Такое решение 
13 марта вынес Мосгорсуд.

ОПГ ростовчанина Дмитрия Лес-
някова (криминальная кличка Лес) 
на протяжении десяти лет действова-
ла в нескольких российских регионах — 
начинала в подмосковном Пушкино, 
затем расширила влияние на Красно-
дарский край, Челябинскую и Ростов-
скую области.

Всего на счету банды более 40 тяж-
ких и особо тяжких преступлений, в том 
числе 25 убийств и покушений на убий-
ства. Фирменным почерком банды были 
убийства не огнестрельным оружием, 
а ломом — «лесники» людей калечи-
ли, маскируя свои действия под хули-
ганство. В нулевые жертвами банди-
тов стали члены конкурирующих ОПГ, 
предприниматели, чиновники, обще-
ственные деятели.

В 2012 году суд уже приговорил Дми-
трия Леснякова и его соратника Дмитрия 
Завьялова к пожизненным срокам.

Игорь Кузьменко, которого СМИ 
называют штатным киллером банды, 
оставался последним из значимых чле-
нов ОПГ, который долгие годы оставался 
на свободе. Обвинение ему предъявили 
по пяти уголовным статьям. На его счету 
как минимум семь доказанных убийств, 
хотя в реальности их могло быть намно-
го больше, полагают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты.

Накануне оглашения приговора 
в ходе прения сторон Игорь Кузьмен-
ко выступил перед присяжными с пла-
менной речью, в которой признал свою 
вину и заявил, что раскаивается в пре-
ступлениях.

— Я совершал преступления в силу 
разных причин, в том числе в силу 
своего зависимого положения, обу-
словленного чувством благодарно-
сти за оказанную помощь, — обратил-
ся он к присяжным. — Тогда я смотрел 
на всё иначе в силу своей молодости, 
неопытности, глупости, но за послед-
ние годы построил новую жизнь, другую 
во всех смыслах, создал семью. И понял, 
что помимо убийства всегда есть выход 
из любой жизненной ситуации.

Годы, о которых говорил Кузьменко, 
были временем его международного ро-
зыска — из-за серии пластических опе-
раций и полной смены личных данных 
правоохранительные органы не могли 
найти киллера в течение 17 лет. В суде 
Кузьменко попросил прощения у потер-
певших.

— Я понимаю, что мои сожаления 
не вернут близких, — обратился Кузь-
менко к потерпевшим. — Но я сожалею 
о том, что был причастен к таким пре-
ступлениям.

Присяжные в искренность раская-
ния, кажется, не поверили — они едино-
душно признали Кузьменко виновным 
и не заслуживающим снисхождения. 
Аналогичный вердикт был вынесен 
и трём остальным фигурантам. Вале-
рий Чабанов, Сергей Селин и Ашот Мо-
соян ни в чём не раскаивались, но в ито-
ге получили более мягкие сроки.

Экс-главу ростовского строительно-
го концерна «Вант» Валерия Чабанова 
следователи считают заказчиком неко-
торых преступлений. По их версии, Ча-
банов обращался к членам банды для 
устранения конкурентов в строитель-
ном бизнесе. Ему суд назначил 20 лет 
колонии строгого режима, а Мосоя-
ну — 10 лет. Сергея Селина суд приго-
ворил к семи и восьми годам за каждое 
из инкриминируемых ему преступле-
ний, но освободил от наказания — в свя-
зи с истечением сроков давности.

Селин оказался единственным участ-
ником банды, который ушёл из суда сво-
бодным человеком. А Валерий Чабанов, 
всё это время находившийся на свобо-
де и пришедший в суд самостоятельно, 
напротив, был взят под стражу.

Адвокаты троих осуждённых, кро-
ме освобождённого Селина, сразу по-
сле суда заявили «Известиям», что будут 
обжаловать приговоры своим довери-
телям. 

А бот и я
Почему мужчины перед 8 Марта вели себя как программы

Валерия Мишина, Ксения Набаткина

А номальный рост числа реальных 
покупателей российских онлайн-

площадок, которые вели себя как боты, 
зафиксировали накануне Международ-
ного женского дня специалисты по ки-
бербезопасности. При детальном ана-
лизе эксперты выяснили: большинство 
этих покупателей — мужчины, выбирав-
шие подарки к 8 Марта. Из-за их хаотич-
ного поведения системы защиты ресур-
са начинали проверять их, выставляя 
капчу, что вынуждало пользователей по-
кидать ресурс. Некоторым маркетплей-
сам в связи с нетипичными действиями 
покупателей потребовалось менять пра-
вила фильтрации трафика, чтобы не бло-
кировать пользователей с нестандарт-
ным подходом к покупкам.

�� ПРОВЕРКИ НА ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ

Накануне 8 Марта 2024 года значитель-
ный рост числа покупателей россий-
ских онлайн-площадок, которые вели 
себя как боты, зафиксировала компа-
ния Servicepipe — она специализирует-
ся на фильтрации автоматизирован-
ных кибератак на ресурсы и работает, 
в частности, с маркетплейсами.

— Был трёхкратный рост — 276% подо-
зрительных сессий, и это оказались ре-
альные клиенты маркетплейсов: муж-
чины, которые искали и просматривали 
совершенно разные товары и добавля-
ли-убирали их в корзину, казалось бы, 
без какой-либо логики, — рассказал «Из-
вестиям» заместитель гендиректора 
Servicepipe Даниил Щербаков. — При-
чём чем ближе было 8 Марта, тем более 
аномальным и нелогичным казалось по-
ведение отдельных покупателей.

В результате на основе поведенче-
ской аналитики системы защиты тор-

говых площадок классифицировали та-
кие обращения как ботов.

— Как ведёт себя бот: например, 
он сначала смотрит сковородки, затем 
резко переходит к духам, потом кладёт 
в корзину 1333 коврика, после коврики 
удаляет, и в корзине оказываются пер-
вая попавшаяся сумка и 14 разных блу-
зок. Дальше бот опять возвращается 
к сковородкам или переходит к кормам 
для кошек, — объяснил Даниил Щерба-
ков. — Сценариев поведения бота может 
быть множество, но обычно они карди-
нально отличаются от поведения ре-
ального покупателя, который смотрит 
товары и сравнивает их.

Хаотичное поведение пользователя 
может быть чревато тем, что система 
выставляет покупателю капчу — спе-
циальный защитный код, который по-
казывается, например, в виде карти-
нок, из которых нужно выбрать все 
светофоры, автобусы или ввести опре-
делённую цифру.

— На отдельных интернет-площад-
ках ботов отфильтровывают исключи-
тельно по поведенческим признакам, 
поэтому на таком ресурсе реального 
пользователя могут запросто забло-
кировать, — предупредил эксперт. — 
Впрочем, крупные маркетплейсы ис-
пользуют более продвинутые решения 
для защиты от ботов, в том числе с руч-
ной настройкой фильтрации трафи-
ка, и реального пользователя отличить 
всё же могут.

Опрошенные «Известиями» маркет-
плейсы либо не стали комментировать 
ситуацию, либо сообщили, что празд-
ники прошли без осложнений.

— В преддверии 8 Марта сайт и мо-
бильное приложение работали в штат-
ном режиме, — рассказали в компании 
«Мегамаркет». — Наш маркетплейс ис-
пользует эффективную систему обна-

ружения ботов, которая готова к ситу-
ациям с хаотичным поиском подарков 
пользователей.

Обычно, не пройдя капчу за одну-
две попытки, подавляющее большин-
ство посетителей сайтов покидают 
ресурс, переходя в другой магазин, 
рассказал Даниил Щербаков. И так 
как защитные механизмы срабатыва-
ли в начале марта чаще, чем обычно, это 
привело к оттоку покупателей, у кото-
рых не получилось пройти капчу.

Впрочем, в преддверии 8  Марта 
число тех, кто попытался доказать, что 
он человек, а не бот, выросло в несколь-
ко раз.

— Были отдельные случаи, когда че-
ловек был готов потратить на прохож-
дение капчи 30–40 минут, лишь бы со-
вершить покупку, — отметил эксперт.

�� РУЧНЫЕ НАСТРОЙКИ

В Servicepipe сообщили, что некоторым 
маркетплейсам в связи с нетипичным 
поведением покупателей перед празд-
ником потребовалось менять правила 
фильтрации трафика, в том числе в ре-
жиме ручных настроек.

Рост числа ботоподобных пользова-
телей может быть вызван увеличением 
популярности маркетплейсов, полагает 
технический консультант отдела защи-
ты от кибермошенничества Kaspersky 
Fraud Prevention Кирилл Кулаков.

С ним согласна психолог Наталья 
Нау мова. Она отмечает: интернет-ма-
газины сейчас особенно востребова-
ны, так как позволяют совершить сразу 
большой объём самых разнообразных 
покупок, не бегая при этом по магазинам.

— Вероятно, у мужчин был целый 
список покупок для всех сотрудников 
организации, — предположила она. — 
Возможно, для клиентов или коллег 
нужно было закупить большое коли-
чество подарков, и были списки, по ко-
торым мужчины быстро и методично 
старались покупать. Такие действия 
могли быть похожи на действия ботов.

Клинический психолог медтехком-
пании «Доктор рядом» Олеся Толстухи-
на отметила, что хаотичное поведение 
человека может быть спровоцирова-
но алгоритмами работы интернет-ма-
газина.

Общество   

Факт по маслу
Жирные кислоты в наночастицах победят устойчивые инфекции

Мария Недюк

Российские учёные синтезирова-
ли новый антимикробный препа-

рат широкого спектра действия, ко-
торый будет эффективен как против 
супербактерий, так и против устой-
чивых к лекарствам штаммов грибов. 
В его основе — производные жирных 
кислот, по своей консистенции похо-
жие на масло, которые для лучшей ус-
вояемости загружены в нанокапсулы. 
По словам разработчиков, выбранная 
форма позволяет уменьшить побоч-
ные эффекты и возникновение лекар-
ственной устойчивости при сохране-
нии высокой концентрации препарата. 
Эксперты считают его перспективным, 
однако необходимы дальнейшие ис-
пытания.

�� И МИКРОБЫ, И ГРИБЫ

Коллектив у чёных из Институ-
та биохимической физики (ИБХФ) 
им. Н.М. Эмануэля РАН и Российско-
го технологического университета 
(РТУ) — МИРЭА разработали новый ан-
тимикробный препарат в виде наноча-
стиц. Об этом «Известиям» сообщили 
в пресс-службе Минобрнауки. Дей-
ствующее вещество в нём — это конъ-
югаты (большие молекулы, которые 
способны образовывать специфиче-
ские связи с клеточной поверхностью 
чужеродного объекта) жирных кислот.

— Синтезированный препарат отно-
сится к антибиотикам широкого спек-
тра действия: по спектру воздействия 
некоторые соединения могут влиять 
не только на бактерии, но и на возбу-
дителей дрожжеподобных грибов, — 
рассказала «Известиям» младший на-
учный сотрудник ИБХФ РАН Мария 
Сокол.

С помощью нового препарата мож-
но будет лечить золотистый стафило-
кокк, токсикоинфекции у человека 
(различные виды отравлений), аспер-
гиллёз (грибковое заболевание, ко-
торое чаще всего поражает верхние 
и нижние дыхательные пути, кожу, 
внутренние органы), кандидоз (воспа-
ление слизистой оболочки кишечни-
ка, вызванное грибковой инфекцией).

По своей текстуре конъюгаты жир-
ных кислот напоминают масло, кото-

рое плохо смешивается с водными сре-
дами, в связи с чем при проведении 
биологических испытаний они не мо-
гут в полной мере проявить свой эф-
фект из-за низкого уровня накопления 
в микроорганизмах. Также происходит 
превращение синтезированных соеди-
нений в менее активные метаболиты, 
рассказали разработчики. Включение 
таких соединений в наночастицы по-
зволяет увеличить их биодоступность, 
то есть усвояемость организмом. Это 
означает, что наночастицы эффектив-
но защищают и доставляют антибио-
тик до места его действия.

Селективная подача терапевтиче-
ских препаратов, включённых в состав 
наночастиц, позволяет уменьшить 
побочные эффекты и возникнове-
ние лекарственной устойчивости при 
сохранении высокой концентрации ле-
карственного средства, подчеркнули 
авторы исследования.

�� НА ПАТОГЕННОМ УРОВНЕ

Механизм антибактериального дей-
ствия препарата полностью не изу-
чен, но известно, что синтезирован-
ные соединения задействуют многие 
участки на клеточном уровне: измене-
ние проницаемости клеточных мем-
бран и различных внутриклеточных 
функций. Таким образом, изменение 
химической структуры соединений 
позволяет усиливать их антимикроб-
ную активность, способствуя взаимо-
действию с клеточной мембраной, что 
приводит к необратимым поврежде-
ниям и гибели патогенов, рассказали 
разработчики.

— Предварительные испытания по-
казали эффективность и безопасность 
полученного препарата. Следующий 
этап — испытания на животных. Про-
ведение полного цикла доклинических 
испытаний [на животных] может за-
нять около трёх лет. При получении по-
ложительных результатов возможен 
переход к исследованию на людях — 
клинические исследования, — рас-
сказала кандидат химических наук, 
старший научный сотрудник ИБХФ 
РАН Елена Никольская.

Разработка предлагаемого проти-
вомикробного препарата сочетает со-
временные подходы в области созда-
ния лекарственных средств, такие как 
прогнозирование свойств, использо-
вание наночастиц и другие, отметила 
«Известиям» директор научно-образо-
вательного центра «Фармация» Сам-
ГМУ Минздрава, доктор фармацевти-
ческих наук Татьяна Рязанова.

— Предварительные результаты по-
казали эффективность в отношении 
распространённых штаммов микро-
организмов и грибов. При успешной 
реализации дальнейших этапов (ис-
пытания на животных, клинические 
исследования) есть вероятность по-
ступления на фармацевтический ры-
нок новых эффективных и безопасных 
антимикробных средств, — отмети-
ла она.

Судя по описанию, это эффектив-
ное и хорошее вещество с высоким по-
тенциалом. Но нужны реальные кли-
нические испытания, чтобы понять, 
насколько ожидания будут отличать-
ся от действительности, считает кан-
дидат медицинских наук, старший 
научный сотрудник лаборатории им-
мунологии воспаления ФГБУН «Ин-
ститут иммунологии и физиологии» 
Уральского отделения РАН Михаил 
Болков.

— Проблема поиска новых противо-
микробных средств гиперактуальная. 
Интенсивное применение антибиоти-
ков, в том числе препаратов резерва, 
в госпиталях и больницах всего мира 
привела к тому, что большое количе-
ство микробов выработало устойчи-
вость к ним, — подчеркнул он.

Работа выполнена при финансиро-
вании Министерства науки и высше-
го образования РФ.

Присяжные в искрен-
ность раскаяния не по-
верили — они единодуш-
но признали Кузьменко 
виновным и не заслужи-
вающим снисхождения

Суперинфекции — одна из са-
мых важных проблем в меди-
цине сегодня, которая усугуб-
ляется ростом устойчивости 
микробов к антибиотикам. 
По прогнозам Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
к 2050 году такие бактерии бу-
дут убивать около 10 млн чело-
век ежегодно, если не прини-
мать нужные меры.

Справка «Известий»

Ксения Набаткина, Яна Штурма

С редняя стоимость продуктового набо-
ра для приготовления блинов (стакан 

муки, пол-литра молока и т.п.) составила 
в этом году 138 рублей, подсчитали для «Из-
вестий» аналитики ресурса «Чек Индекс». 
Дороже всего блины обойдутся в Новоси-
бирске, Москве и Санкт-Петербурге. Чаще 
всего готовые масленичные угощения 
и ингредиенты для них россияне покупа-
ют онлайн. А среди наиболее популярных 
добавок традиционно остаются сгущён-
ное молоко, варенье, икра. Блины очень 
калорийны, поэтому не стоит есть больше 
пары штук, предупредили врачи. Особен-
но осторожны должны быть те, кто стра-
дает заболеваниями желудочно-кишечно-
го тракта и сахарным диабетом.

На масленичную неделю 2024 года (11–
17 марта) индекс блинов составил 138 руб-
лей, подсчитали для «Известий» аналитики 
ресурса «Чек Индекс» компании «Платфор-
ма ОФД». Для расчёта эксперты проанали-
зировали стоимость набора продуктов для 
приготовления блюда на четырёх человек. 
За основу взяли рецепт, в котором для та-
кой порции нужны пол-литра молока, два 
яйца, стакан пшеничной муки, три столо-
вые ложки растительного масла, столо-

вая ложка сахара и половина чайной лож-
ки соли.

— Это на 9% выше уровня прошлого года. 
Из ингредиентов больше всего подоро-
жали яйца — на 53%, однако подсолнеч-
ное масло подешевело на 2%, — отмети-
ли эксперты.

При этом в Москве индекс блинов 
оказался на уровне 151 рубля, в Санкт-
Петербурге — 142, в Краснодаре — 147, 
в Екатеринбурге — 144, в Новосибирске — 
168 рублей. А в Казани стоимость набора 
для блинов, напротив, ниже среднего — 
135 рублей.

Для экономии можно приобрести 
и готовую блинную смесь — её средняя 
цена, по подсчётам экспертов, составила 
115 руб лей. При этом к онлайн-заказам рос-
сияне сейчас прибегают всё чаще: объём 
покупок готовых блинов через интернет 
вырос за год на 34%, замороженных бли-
нов — на 41%, добавили эксперты.

Тем, кто не хочет стоять у плиты, 
на порцию блинов в общепите при-
дётся потратить в среднем 174 руб-
ля. Причём спрос на них с достав-
кой из ресторанов и кафе начал 
расти ещё перед началом неде-
ли, сообщили «Известиям» в «Ян-
декс Еде». Так, с 5 по 11 марта зака-

Блина окружности
Во сколько обойдётся угощение на Масленицу
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Пошли во взнос
A Сейчас законопроект не  

предусматривает введения 
повышенных ставок по таким вкладам 
с компенсацией из бюджета, подчеркну-
ла главный аналитик Совкомбанка Анна 
Землянова. По её словам, именно повы-
шенная сумма страхования позволит 
поддерживать интерес клиентов к но-
вому инструменту. 

Жилищные сбережения предвари-
тельно готовы запустить в банке «Дом.
РФ», сообщили «Известиям» в пресс-
службе организации. Рассмотреть 
включение таких депозитов в свою ли-
нейку вкладов планируют в Почта банке. 

Хотя законопроект не предусматри-
вает повышенных ставок, годовой про-
цент по жилищным вкладам может быть 
немного выше, чем по классическим де-
позитам с пополнением, отметил руко-
водитель продуктов и сервисов банка 
«Дом.РФ» Никита Казанцев. Кроме того, 
клиентам, открывшим такой продукт, 
могут предложить скидки к ставке или 
скорректировать первоначальный взнос.

Принятие закона о жилищных сбе-
режениях запустит переход от кредит-
ной к кредитно-сберегательной модели 

ипотеки, считает консалтинг-партнёр 
уполномоченной организации по реали-
зации программы «Жилстройсбереже-
ния» Центра финансовых исследований 
Башкирии Камила Фазлыева.

Инициатива позволит повысить до-
ступность ипотеки для населения, счи-
тает аналитик «Банки.ру» Инна Солда-
тенкова. Финансовый продукт поможет 
людям накопить деньги на первый взнос 
для получения кредита, который сей-
час установлен на уровне 20–30% от об-
щей стоимости жилья, пояснила эксперт.

— Система уже через год получает за-
ёмщика, привыкшего накапливать, с ре-
альным первоначальным взносом. Кро-
ме того, она позволяет прогнозировать 
покупательский спрос для застройщи-
ков, ипотечных заёмщиков и число по-
тенциальных покупателей на рынке жи-
лья, — пояснила Камила Фазлыева.

Анализируя периодические перечис-
ления на депозит, финансовые органи-
зации смогут оценить платёжеспособ-
ность и дисциплину клиента, что снизит 
для них риски при одобрении займа, до-
бавила глава департамента разработки 
розничных продуктов и развития циф-

ровых каналов Ингосстрах банка Поли-
на Берсенева.

Помимо того жилищные вклады по-
зволят банкам накопить пассивы на срок 
более одного года, подчеркнула Анна 
Землянова из Совкомбанка. Из-за это-
го им будет легче выполнять нормати-
вы ЦБ по краткосрочной ликвидности, 
благодаря чему кредитные организации 
смогут предложить клиентам снижен-
ную ставку по ипотеке.

Тем не менее ситуация на рын-
ке недвижимости такова, что начис-
ленные за год проценты по вкладу бу-
дут, скорее всего, меньше роста цен 
на недвижимость, подчеркнул дирек-
тор департамента розничных продуктов 
Абсолют-банка Виталий Костюкевич. 
Впрочем, по данным девелопера «Эта-
жи», средняя цена на квадратный метр 
в РФ за 2023 год выросла на 9,9% (тогда 
как ставки по вкладам сейчас двузнач-
ные). Для клиента выгода от его исполь-
зования неочевидна, считает эксперт.

Стимулировать россиян открывать 
такие вклады можно было бы, разрешив 
накапливать не только на первый взнос, 
но и на уплату процентов по ипотеке, 
отметила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. В та-
ком случае доходы по жилищному вкла-
ду могли бы им списываться в счёт пога-
шения задолженности по кредиту.

Вклад открывается на год и боль-
ше, а за этот период условия по ипоте-
ке могут сильно измениться — особенно 
это касается программ с господдерж-
кой на первичном рынке, которые мо-
гут скорректировать в будущем, пояс-
нил руководитель продукта «Ипотека» 
«Сравни.ру» Дмитрий Сафронов.

Он напомнил: в июле завершает-
ся программа льготной ипотеки — вла-
сти сообщали о намерении продлить её, 
но условия могут изменить. Поэтому если 
не будут гарантированы их улучшения, 
то может оказаться, что жилищные де-
позиты станут не сильно привлекатель-
ными для клиентов, заключил эксперт.

Очень странная дракониха
Милли Бобби Браун стала валькирией

Сергей Сычёв

Ф энтези-хит Netflix «Девица», он же 
«Дева и дракон», должен был дока-

зать, что Милли Бобби Браун из «Очень 
странных дел» и «Энолы Холмс» может 
больше, чем все привыкли от неё ждать. 
Суперзвезда и секс-символ не толь-
ко сыграла диснеевскую принцессу, 
но и выступила в проекте в качестве од-
ного из продюсеров. Бюджет онлайн-
релиза составил внушительные $70 млн, 
и фанаты актрисы в полном восторге, 
но разделить их радость до конца не по-
лучается: фэнтези оказалось слишком 
скомканным и вторичным, а Браун так 
и не смогла продемонстрировать вы-
сокий класс.

�� КНИЖНОЕ ДИТЯ

В некотором царстве-государстве, 
где-то в районе земель викингов жила-
была принцесса Элоди, дочь овдовев-
шего короля Байфорда. Пока Байфорд 
устраивал второй брак с темнокожей 
простолюдинкой, Элоди читала кни-
ги, а заодно училась скакать верхом, 
колоть дрова и даже чуть-чуть фехто-
вать. Дела королевства зашли в тупик, 
и Элоди решили выдать замуж за прин-
ца богатых южных земель, напомина-
ющих Британию. Королевство полу-
чило огромный выкуп за принцессу, 
а саму Элоди довольно быстро принес-
ли в жертву древнему дракону: ему тра-
диционно поставляют девушек местно-
го королевского рода, а таковыми они 
становятся в результате брачного об-
ряда кровосмешения.

Попав в пещеру к дракону, Элоди пы-
тается не погибнуть любым способом. 
Все предыдущие слова были кратким 
прологом, а процесс выживания — это 
и есть те самые полтора часа повество-
вания. Собственно, у Элоди три зада-
чи: не умереть, объясниться с драконом 
(ошибка ведь вышла!) и расквитаться, 
если получится, с подставившей её бри-
танской семьёй.

В этом, пожалуй, главная проблема 
фильма, потому что больше авторам 
сценария сообщить нам не о чем. При 
этом, кажется, поводы для расширения 
и усложнения сюжета есть, но ими ни-
кто не пользуется. Так, начитанность 
Элоди, о которой нам много говорят по-
началу, ровным счётом ни в чём не выра-
жена. Мы, правда, видим, что она может 
читать карту или расставлять ловушки, 
но вряд ли она у себя в поместье чита-
ла исключительно специальные посо-
бия на этот счёт, нон-фикшен в средне-
вековье у принцесс был не очень в моде.

Сценарий писал соавтор «Гнева тита-
нов» и десятого «Форсажа» Дэн Мазо, и, 
наверное, глупо требовать от него осо-
бенных откровений. Но разве объяс-
нишь это зрителю, который везде видит 
не столько цитаты, сколько заимство-
вания у «Властелина колец», «Игры пре-
столов», «Ведьмака» и многих других 
фэнтези-блокбастеров, правда, почти 

всегда не в пользу «Девы и дракона», где 
слишком бросается в глаза нарисован-
ность декораций: похоже, существен-
ная часть бюджета ушла на гонорары 
Браун и её коллегам Рэю Уинстону и Ро-
бин Райт, а также на множество дублей 
с каскадёрами.

�� ОНА ПОШЛА ИСКАТЬ

Единственный драматургический при-
ём, к которому в течение всего фильма 
прибегают создатели «Девы и драко-
на», — обыгрывание ключевых образов 
волшебной сказки. Уже с самого нача-
ла нам сообщают, что «есть много исто-
рий о благородстве и отваге, когда ры-
царь без страха и упрёка спасает деву 
в беде, но эта история не об этом». И ста-
новится ясно, что принцесса здесь бу-
дет сильной, как это случается в каж-
дом первом фэнтези за последние пару 
десятилетий. Не слишком оригинально, 
но Милли Бобби Браун любит такие об-
разы, что поделать.

Потом специально для нас будет 
разрушено ещё несколько шаблонов. 
Например, мачеха Элоди здесь не про-
сто положительный персонаж, но даже 
больше: только она и может сравнить-
ся с самой Элоди в мужестве, прямоте 
и бескомпромиссности. Прекрасный 
принц, за которого сватают Элоди, — 
часть зловещей секты, что тоже отсы-
лает к миллиону кинохитов, в том чис-
ле к «Прочь!», который авторы «Девы» 
точно смотрели не раз.

Дракон — на самом деле дракониха, 
которая тяжело страдает много веков, 
обиженная людьми. А в душе она друг 
человека, возможно, когда-нибудь даже 
сможет это доказать на деле. В фильме 
фигурируют яйца с маленькими дра-
кончиками, многовековой преступный 
сговор и много прошлых жертв драко-
нихи, которые в пещере, испуганные, 
затравленные, обожжённые, занима-
лись тем, что кропотливо размечали 
для будущих принцесс варианты по-
бега: чертили карты, выписывали по-
английски предупреждения, расписы-
вались на стенах и пр.

Когда такая же травестия сказочно-
го сюжета становилась ходом в «Я иду 
искать», она имела ярко выраженный 
комедийный оттенок. Там тоже неве-
ста сразу после свадьбы должна была 
стать жертвой, но отказывалась поми-
рать и наказывала своих мучителей так, 
как им и не снилось. Самара Уивинг ве-
ликолепно балансировала на грани гро-
теска и слэшера, и, хотя бюджет там 
был ниже, чем у «Девы», примерно в де-
сять раз, та картина попала во все топы 
фильмов ужасов 2019 года. За свежесть, 
хулиганство и талант.

В случае с «Девой и драконом» всё 
сложнее. Это хотя и пародия на исто-
рии про красавиц и чудовищ, но совсем 
не комедия. Это не хоррор, хотя элемен-
ты выживания тут разбросаны то тут, 
то там. Не политическая метафора, как 
«Викинги», хотя параллели со Скандина-
вией и Англией тут очень напрашива-
ются. Не сказка совсем уж для детей, по-
тому что тут много жестокости в кадре, 
например люди сгорают заживо. И это, 

наконец, не совсем фэнтези, потому что 
этот жанр отличается особенным вни-
манием к деталям, а в «Деве» мы прак-
тически ничего не узнаём ни о ковар-
ной королеве-убийце, ни о психологии 
принца, швыряющего невест из-под 
венца в пропасть, ни о матери главной 
героини, к которой та регулярно взы-
вает и старается поддерживать некую 
духовную взаимосвязь.

Каждый раз, когда нас что-то заинте-
ресовывает в этом сюжете, авторы ма-
шут рукой: некогда, некогда — и бегут 
дальше. А дальше в общем ничего: про-
сто Милли Бобби Браун превращается 
из средневековой аристократки в Мил-
лу Йовович из «Обители зла» — в обо-
рванном платье, эффектно обнажаю-
щем ноги, в крови, с суровой гримасой 
валькирии-истребительницы на лице. 
Этого нужно было ждать 100 минут? По-
жалуй, что именно этого, ведь у актри-
сы культовый статус и она как-то долж-
на же развлекать армию своих фанатов, 
пока братья Даффер готовят пятый се-
зон «Очень странных дел». Там со сцена-
рием точно всё будет в порядке.

  Общество
КУЛЬТУРА

Знаний и зрелищ
В РФ вырос спрос на детские развлекательные передачи

Елизавета Крылова 

В России вырос спрос на детские раз-
влекательные передачи — зрители 

переключились на них с мультфиль-
мов и сериалов. В возрастной катего-
рии 10–13 лет просмотр вырос на 5 п.п. 
в сравнении с 2022 годом, а в катего-
рии 14–17 лет — на 4 п.п., сообщили «Из-
вестиям» в Mediascope. Медиахолдин-
ги подтверждают тенденцию. Интерес 
к программам значительно сократил же-
лание детей проводить время в гадже-
тах — в этом заслуга родителей, счита-
ют эксперты.

Фокус внимания детей по итогам 
2023 года сместился с мультипликаци-
онных фильмов на развлекательный 
контент (программы, шоу). Доля про-
смотра таких программ у всех зрителей 
старше четырёх лет составила 17%, она 
выросла на 2 п.п. к 2022-му. В категории 
детей от четырёх до девяти лет — 12%, 
а у подростков 14–17 лет — 21% (по этим 
двум целевым аудиториям рост соста-
вил 4 п.п.), подсчитали для «Известий» 
в Mediascope. В возрасте 10–13 лет про-
смотр развлекательных передач увели-
чился на 5 п.п. к 2022 году, составив 20%.

В топ-5 таких программ у зрителей 
вошли «Спокойной ночи, малыши!», 
«Ералаш», «Студия Каляки-Маляки», 
«ТриО!», «Навигатор. У нас гости!».

Просмотр мультфильмов, наоборот, 
сократился в 2023 году. Наибольшее сни-
жение произошло в возрастной катего-
рии от четырёх до девяти лет — на 4 п.п., 
до 7%, в возрасте 10–13 лет этот показа-
тель сократился на 3 п.п. в сравнении 
с 2022-м — до 6%. В возрастных категори-
ях от четырёх лет и старше, а также 14–
17 лет снижение составило только 1 п.п.

Самыми популярными мультфиль-
мами на ТВ в прошлом году стали «Лед-
никовый период 4: Континентальный 
дрейф», «Ледниковый период: Стол-
кновение неизбежно», «Ледниковый 

период 3: Эра динозавров», «Как при-
ручить дракона» и «Ледниковый пери-
од 2: Глобальное потепление».

В исследовании Mediascope учиты-
вался домашний и дачный просмотр 
в городах с населением от 100 тыс. че-
ловек. Целевая аудитория топ-5 про-
грамм и мультфильмов рассчитывалась 
среди зрителей в возрасте от четырёх 
до 45 лет.

Гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков объясняет смену интересов увели-
чением количества развлекательных 
программ на всех каналах и желанием 
детей смотреть более взрослые переда-
чи. Однако зачастую родители рекомен-
дуют детям просмотр увлекательного 
контента, который, по их мнению, заслу-
живает внимания, подчеркнул эксперт.

Интерес детей к изучению нового 
через развлекательные программы — 
заслуга современных родителей. Они 
начали замечать негативные послед-
ствия чрезмерного увлечения детей 
гаджетами, считает кандидат психоло-
гических наук, заведующий кафедрой 
детской и подростковой клинической 
психологии Московского института 
психоанализа Михаил Иванов. Он на-
помнил: бесконтрольное времяпро-
вождение влечёт за собой различные 
последствия, в том числе агрессию 
со стороны детей и подростков.

— Понятно, что полностью нельзя ис-
ключить гаджеты, но это можно раз-
граничить с пользой. Всегда даю ре-

комендации родителям не запрещать 
гаджеты, а направлять, корректировать 
контент, просматриваемый ребёнком, 
чтобы они могли вместе смотреть его 
в телефоне или на ТВ — например, по-
знавательные передачи, а также пере-
дачи, развивающие эстетические чув-
ства, — сказал он «Известиям».

По его словам, очень важно, чтобы 
родители проявляли внимание к инте-
ресам ребёнка, к расширению его кру-
гозора, таким образом, не будет фор-
мироваться цифровой разрыв между 
поколениями.

Медиахолдинги также фиксируют 
рост просмотров развлекательного 
контента у детской аудитории.

Например, на СТС этот объём вырос 
на 37%, а аудитория зрителей в катего-
рии от четырёх до 17 лет — на 30%, со-
общили в пресс-службе Национальной 
Медиа Группы (НМГ). Среди новинок 
2024 года — шоу «Суперниндзя. Дети», 
съёмки которого стартуют уже в апре-
ле, и новое масштабное семейное шоу 
«Семейные игры», кастинг к которому 
уже начался, отметили в НМГ. По заказу 
СТС выпускаются такие хиты, как «Три 
кота» и «Отель у овечек» — сейчас в про-
изводстве новые сезоны этих сериалов.

— В производстве также вторые се-
зоны сериалов «Папины дочки. Новые» 
и «Тётя Марта». На «СТС Love» мы от-
мечаем увеличение объёма анимации 
на 65% одновременно с ростом и дет-
ской аудитории — например, в катего-
рии 14–17 лет аудитория выросла более 
чем в два раза, — отметили в НМГ.

Важно, чтобы родители 
расширяли кругозор 
ребёнка — таким обра-
зом не будет формиро-
ваться цифровой разрыв 
между поколениями

зы с блинами в «Яндекс Еде» выросли на 15% 
относительно аналогичного периода неде-
лей ранее. А годовое повышение и вовсе там 
оценили в 82%.

Кроме того, за неделю до праздника 
продажи электрических блинниц вырос-
ли на маркетплейсе Ozon более чем в три 
раза. А в понедельник, 11 марта, там зафик-
сировали рост продаж сковород на 86%.

Более активному потреблению бли-
нов в преддверии нынешней Масленицы 
способствовала в этом году её близость 
к 8 Марта — время долгих выходных, пола-
гают аналитики «Чек Индекса».

Особой популярностью на масленичной 
неделе пользуются традиционные добавки 
к блинам. Так, по данным сервиса доставки 
Ozon Fresh, продажи сгущённого молока, 
взбитых сливок и лососёвой икры вырос-
ли уже в начале недели в 2–3,5 раза.

— Популярен и классический йогурт. 
По нашим данным, только 11 марта прода-
жи этого продукта увеличились в девять раз, 
а 12 марта — в 15 раз, — добавили там.

Цена банки варенья к блинам, по данным 
«Чек Индекса», составляет в среднем 220 руб-
лей, сгущённого молока — 129, натуральной 
красной икры в объёме 200 г — 1140 рублей.

При покупке готовой и замороженной 
продукции чаще всего россияне выбирают 
блины с мясом и творогом, добавили там.

В качестве начинок для блинов пользо-
ватели выбирают и не самые обычные со-
четания, заметили в «Яндекс Еде». Напри-
мер, блины с крем-чиз, крабом и рваной 
говядиной.

Традиционными напитками к празднич-
ному столу на Масленицу можно назвать 
чай или молоко, рассказал руководитель 
направления по инновациям и техническо-
му развитию AB InBev Efes Александр Смир-
нов. Тем, кто хочет добавить к празднично-
му столу алкоголь, он посоветовал обратить 
внимание на игристое вино или сидр.

— Блины — достаточно сытное блюдо, 
а лёгкий вкус и пузырьки сидра хорошо 
очищают вкусовые рецепторы и избавляют 
от ощущения перенасыщения, — пояснил он.

Подавать сидр, по его словам, следует 
в винном бокале охлаждённым до 7–10 °C, 
чтобы раскрыть вкус и аромат. Однако мож-
но и подогреть со специями, тогда получит-
ся весенняя альтернатива глинтвейну.

Важно помнить, что блины — калорийное 
блюдо, отметили опрошенные «Известия-
ми» врачи. В одном стандартном блине со-
держится около 180 ккал без учёта начинки. 
Но средняя суточная потребность в кало-
риях у женщин составляет около 1800 ккал, 
а у мужчин 2500 ккал, пояснила ведущий 
гастроэнтеролог клиники «Ниармедик» 
на Маросейке Евгения Атькова.

— При переедании этого блюда возни-
кает риск перебора не только по жирам 
и углеводам, но и по общей суточной кало-
рийности. С учётом того что в блинах прак-
тически не содержатся белок и клетчатка, 
такой рацион, хотя и покроет суточную по-
требность в энергии, не будет сбалансиро-
ванным, — пояснила она.

Стоит быть осторожным людям с хро-
ническими заболеваниями ЖКТ, сахар-
ным диабетом, предостерёг врач-терапевт 
медтехкомпании «Доктор рядом» Евгений 
Гвоздик. Переедание также может вызы-
вать обострение хронического панкреати-
та или холецистита.
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Алексей Фомин 

С лухи о возможной отставке Влади-
мира Ивича с поста главного трене-

ра «Краснодара» ходили давно. Даже 
осенью, когда у команды под его на-
чалом было всё хорошо, футбольные 
специалисты говорили о возможных 
разногласиях серба с владельцем клу-
ба Сергеем Галицким. А вылет из Куб-
ка России от «Химок» (0:2) наводил 
на мысли, что руководство не потер-
пит такой неудачи. И всё-таки появив-
шаяся утром 13 марта новость о расста-
вании с тренером многих огорошила. 
Ещё несколько дней назад команда шла 
на первом месте в чемпионате России. 
И даже после поражения от «Ростова» 
(1:2) отстаёт от лидирующего «Зенита» 
всего на одно очко. В сложившейся си-
туации в центре внимания вновь оказы-
вается московский «Спартак», которо-
му приписывают интерес к Ивичу.

Пока неизвестно, кто сменит Иви-
ча в «Краснодаре». В СМИ среди кан-
дидатур за прошедшие часы после его 
отставки назывался Андрей Талалаев, 
главный тренер «Химок», после пораже-
ния от которых серба и уволили. Также 
возможно возвращение в клуб Мурада 
Мусаева, в 2021–2024 годах работавше-
го главным тренером азербайджанско-
го «Сабаха». Куда интереснее то, что ещё 
с зимы, когда пошли слухи о конфлик-
те с руководством, ряд источников стал 
сватать Ивича в «Спартак», где уже то гда 
подвис нынешний наставник команды 
Гильермо Абаскаль.

После недавнего поражения от «Фа-
кела» (0:2) и падения на шестое место 
в чемпионате мало кто верит, что ис-
панец сможет выправить положение. 
14 марта его команде играть дома 
с «Оренбургом» ответный матч 
четвертьфинала «Пути РПЛ» 
Кубка России. Первая встре-
ча закончилась поражением 
красно-белых со счётом 0:1. 
Вылет из этой сетки может 
стать поводом для смены 
тренера.

— Я бы Абаскаля уво-
лил даже в случае прохода 
«Оренбурга», — сказал «Из-
вестиям» бывший владе-
лец «Спартака» Андрей Чер-
виченко. — Потому что вижу 
сплошные мучения у команды 
и не вижу перспектив выправить ситуа-
цию. А Ивич может это сделать. Я ещё 
неделю назад не поверил бы в его при-
ход, но «Краснодар» этим увольнением 
подарил «Спартаку» шанс сорвать та-
кой джекпот, о котором руководство 
красно-белых и помыслить не могло. 
Считаю, что сейчас оно должно про-
явить инициативу, взять ответствен-
ность на себя и уговорить Ивича при-
нять команду. В этом случае даже 
в оставшихся десяти турах чемпио-
ната он может с нынешним составом 
выступить успешно, забраться в трой-
ку призёров и опередить «Краснодар». 
А в следующем сезоне побороться 
за чемпионство. Тем более сейчас у него 
будет две с половиной недели, чтобы 

познакомиться с командой и подгото-
вить её к завершающей части сезона.

Владимир Ивич возглавил «Красно-
дар» в январе 2023 года. До этого он от-
метился успешной работой в Греции 
и Израиле. С клубом ПАОК 46-летний 
специалист в 2017-м выиграл Кубок Гре-
ции. А с «Маккаби» (Тель-Авив) сербу 
дважды покорился чемпионат Израиля.

Поработал Ивич и в Англии, но не-
долго. В августе 2020 года он по ходу 
стартовавшего сезона принял коман-
ду «Уотфорд», тремя месяцами ранее вы-
летевшую из английской премьер-лиги 

(АПЛ) и выступавшую в чемпионшипе — 
втором по значимости дивизионе ан-
глийского чемпионата.

В ноябре Владимир Ивич был при-
знан тренером месяца чемпионшипа, 
но уже в декабре его уволили. Коман-
да на тот момент была пятой, то есть 
находилась в зоне переходных матчей 
за право попасть в АПЛ. А закончила се-
зон второй и вернулась в премьер-лигу.

Первый год в «Краснодаре» у Ивича 
получился крайне успешным. Он довёл 
команду до финала Кубка России, про-
играв его ЦСКА после ничьей 1:1 лишь 

в серии пенальти (5:6). До этого осно-
ванный в 2008 году клуб был так бли-
зок к первому в своей истории титулу 
только в 2014-м при Олеге Кононове, ко-
гда также в серии пенальти кубкового 
финала уступил «Ростову».

А в нынешнем сезоне Ивич пошёл 
ещё дальше и всерьёз нацелился при-
вести «Краснодар» к чемпионству. Ещё 
никогда «быки» даже не включались 
в борьбу за золото РПЛ. На зимний пе-
рерыв после 18 туров южный клуб ушёл 
первым. Неудачным было разве что вы-
ступление на групповой стадии Кубка 
России — третье место в группе с мо-
сковскими «Спартаком» и «Динамо», оз-
начавшее вылет из «Пути РПЛ» в «Путь 
регионов».

В марте после возобновления сезона 
начались проблемы. Сначала «Красно-
дар» упустил дома в чемпионате побе-
ду над казанским «Рубином» (1:1), про-
пустив в концовке игры. А в минувшие 
выходные проиграл в гостях «Ростову» 
(1:2), чем воспользовался «Зенит», сме-
стивший «быков» на второе место.

Ещё зимой в СМИ и телеграм-кана-
лах ходили слухи, что Ивич недоволен 
трансферной политикой клуба. И счита-
ет, что не получил нужного для борьбы 
за чемпионство усиления. А после двух 
осечек в РПЛ в кулуарах начались разго-
воры о его возможной отставке. Пово-
дом для неё стал случившийся 12 марта 
вылет из Кубка России — в четвертьфи-
нале «Пути регионов» «Краснодар» про-
играл в гостях лидирующим в Первой 
лиге «Химкам» (0:2). На следующее утро 
клуб объявил об отставке серба.

— Был в шоке от этого решения, по-
скольку всегда считал Галицкого рас-
судительным человеком, — отметил 
Андрей Червиченко. — И то, что он отпра-
вил Ивича в отставку, не могу объяснить 
ничем, кроме как каким-то гиперэмо-
циональным порывом и разочаровани-
ем от результата в Кубке. Очень жаль. 
Думаю, что о «Краснодаре» как о пре-
тенденте на золото можно забыть и Га-
лицкий ещё не раз пожалеет об этом 
решении. Но это уже будет уходящий 
поезд. С одной стороны, хозяин — ба-
рин. Кто платит деньги, тот заказывает 
музыку. Но всё равно — в любых таких 

поступках должна быть логика. Если 
ты хочешь быть первым и у тебя че-

ловек 18 туров шёл первым, а по-
том где-то засбоило, такое может 
случиться с каждым. Если ты вы-
летел из Кубка страны, не сто-
ит торопиться махать шашкой. 
А то можно подумать, что «Крас-
нодар» каждый второй или тре-
тий год выигрывал этот трофей. 
Так резко разворачивать всю 

ситуацию из-за трёх неудачных 
матчей — перебор.

Десять тысяч за минуту

Артём Белинин

Спортивный журналист

Р азговоры вокруг возможного внедре-
ния налога на легионеров не утихают 

последние несколько недель. Журнали-
сты, эксперты и представители клубов 
так или иначе затрагивают эту тему.

В конце февраля в интервью 
«Спорт-Экспрессу» генсек РФС Мак-
сим Митрофанов заявил, что в органи-
зации не забыли про налог на легионе-
ров: «Она [идея] находится в состоянии 
заморозки. Сначала мы её заморози-
ли из-за пандемии, которая удари-
ла по доходам клубов, потом продли-
ли заморозку из-за потери доходов 
от участия в еврокубках. Тем не менее 
решение принято, концепция утверж-
дена. Наверное, в течение полугода 
разумно будет комитетам ещё раз рас-
смотреть этот вопрос, понять позицию 
клубов. Хотя она предсказуе ма — вряд 
ли клубы захотят платить. Но важ-
но выслушать их позицию. А дальше 
рассмотрим вопрос на исполкоме, на-
сколько возможно реализовать эту 

историю с сезона-2024/25. Либо прод-
лить заморозку ещё на один сезон».

За годы, что концепция в замороз-
ке, ей уже изрядно перемыли кости. 
Несмотря на это — «решение приня-
то, концепция утверждена». С клубами 
обсудят, позицию против выслуша-
ют, но либо с нового сезона, либо че-
рез год введут. Это читается и между 
строк, и прямо. Вопрос: для чего?

Напомню концепцию: пару лет на-
зад вместе с новым лимитом на леги-
онеров в РФС захотели также ввести 
налог на иностранцев. 10 тыс. руб-
лей за минуту на поле для легионе-
ров старше 23 лет, 5 тыс. — для тех, кто 
младше. Деньги по идее должны по-
ступать в общий банк, откуда будут 
распределяться среди клубов, в кото-
рых играют молодые футболисты. Де-
лёжка пропорциональная — сколько 
выступали в минутах юные россияне 
за условный клуб N в процентах от об-
щего количества, столько процентов 
от банка и получит этот клуб N. Хоро-
шая же задумка?

На первый взгляд да. Тут поощре-
ние и клубам, дающим время воспи-
танникам, и селекции — везите, мол, 
молодых иностранцев, будете пла-
тить меньше. Станем все «бенфиками» 
и «аяксами». Хотите играть сильными 
легионерами — платите деньги. Вроде 
здраво. Но вот если копнуть...

Для начала этическая сторона во-
проса. Не слишком ли глубоко РФС хо-
чет вмешаться в трансферные дела 
клубов? Лимит на легионеров — по-
нятная инициатива. Но это стратеги-
ческое ограничение, которое гаран-
тирует игровое время как минимум 
48 россиянам в РПЛ. А налог — это так-

тический уровень, добавляющий но-
вую вводную при комплектовании 
стартового состава. Звучит вводная 
так: «Стоит ли этот игрок того, что-
бы мы заплатили за него 900 тыс. руб-
лей, или не очень?» Всё это плюсом 
к другим дилеммам — в хорошей ли 
футболист форме, подходит ли игро-
вой задумке. Вопрос повторяется: 
не слишком ли глубоко РФС лезет в го-
лову тренерам?

Теперь к экономике. 5 тыс. рублей, 
10 тыс. — выглядит символически для 
футбола, где суммы обычно исчисля-
ются в миллионах евро. Пока не ся-
дешь за расчёты. Итак: при нынешнем 
лимите полная легионерская ком-
плектация опытными игроками за се-
зон обойдётся клубу РПЛ в 216 млн 
рублей. Более €2 млн.

100%, что такая сумма не выйдет 
ни у кого — это максимальный показа-
тель, для которого восемь возрастных 
легионеров должны провести каж-
дую минуту на поле на протяжении 
всего сезона. Но сам факт — деньги по-
лучаются совсем не символические. 
И если условный «Спартак» или «Зе-
нит» ещё сможет себе такое позволить, 
то что делать остальным? Переходить 
на россиян?

Кстати, о них. РФС переживает, что 
молодым футболистам с паспортом 
мало доверяют, но это конечный ре-
сурс. Почти нет стран в мире, кото-
рые могли бы отечественными футбо-
листами целиком покрыть чемпионат. 
Россия не исключение — у нас недо-
статочно сильных игроков. Валерий 
Карпин на матч с Египтом вызвал бо-
лее 40 человек, и четвёртый десяток 
уже откровенно отличался от перво-

го. С новым налогом есть шанс уви-
деть в РПЛ свыше 150 отечественных 
футболистов — сколько из них будет 
уровня Первой лиги, ЮФЛ? Для чего? 
На них можно посмотреть в Первой 
лиге и ЮФЛ.

Наконец, новый налог откроет путь 
к старым добрым махинациям. Клуб N 
решил задачу, не вылетает и ни за что 
не борется, а впереди несколько туров 
до финиша. Что делать? Легионеров 
в отпуск, молодёжь на поле — зараба-
тывать деньги. Отличный спортивный 
принцип. Иной раз такое можно будет 
встретить и в безнадёжных матчах: 
если условная команда точно знает, 
что проиграет условному «Зениту», за-
чем платить больше, когда можно за-
работать? Молодёжь — на поле!

Да и нужно ли клубы дополнитель-
но мотивировать искусственными ме-
рами? «Ростов» уже долгие годы де-
лает ставку на молодых футболистов, 
последние два сезона почти полно-
стью провёл только с отечественны-
ми игроками на поле. До всяких нало-
гов. Точно так же «Краснодар» заточен 
на воспитанников — тоже не ради от-
числений из общего банка. А «Зенит», 
думается, не перестанет выпускать 
бразильцев, даже если тариф будет по-
секундный. Команды руководствуют-
ся целями, а не налогами.

Спорт

Добавить в корзину 
Кто возьмёт баскетбольный Кубок России

Тимур Ганеев 

С толица Урала Екатеринбург 15–
17 марта примет «Финал четырёх» 

Winline Кубка России по баскетболу. 
«Нижний Новгород» намерен защитить 
трофей в соперничестве с «Зенитом», 
МБА и «Уралмашем». В полуфиналах 
нижегородцы сыграют с московским 
клубом, а хозяевам паркета предстоит 
встреча с «Зенитом». Фаворита выделить 
сложно, учитывая, что в Кубке клубы мо-
гут задействовать всего двух легионеров. 
Подробнее — в материале «Известий».

Состав участников «Финала четы-
рёх» по сравнению с прошлым годом 
изменился незначительно. До решаю-
щей стадии вновь добрались «Нижний 
Новгород», «Зенит» и МБА. Именно в та-
ком порядке эти команды расположи-
лись на подиуме в сезоне-2022/23. Мо-
сковский клуб выиграл матч за бронзу 
у «Химок», а нижегородцы завоевали 
свой первый трофей при Зоране Лу-
киче (возглавляет команду с 2008 года 
с трёхлетним перерывом), сенсацион-
но одолев в финале «Зенит». Впрочем, 
в Кубке России сенсаций традиционно 
хватает. Всё дело в том, что в этом тур-
нире тренеры могут использовать все-
го двух легионеров, поэтому зачастую 
на первый план выходят умения россий-
ских игроков.

По этой причине от участия в Кубке 
России-2023/24 отказались действую-
щий чемпион Единой лиги ВТБ УНИКС 
и многолетний гегемон отечественно-
го баскетбола ЦСКА.

— Команде придётся серьёзно пе-
рестраиваться, поскольку возмож-
ность использовать всего двух легио-
неров полностью меняет ротацию, плюс 
придётся привлекать совсем юных 
и не готовых к такому уровню рос-
сийских игроков, ведь в основе росси-
ян недостаточно, а ЦСКА-2 также вы-
ступает в этом турнире, — объяснял 
«Спорт-Экспрессу» президент армейско-
го клуба Андрей Ватутин. — Незадей-
ствованных иностранцев необходимо 
в то же время занимать некими инди-
видуальными тренировками. Я не сто-
ронник деления команды на участников 
турнира и «отдыхающих». В финансо-
вом плане участие влечёт немалые за-
траты: взнос в РФБ около 2 млн рублей 
плюс логистика. По меркам нынешне-
го непростого времени это существен-
ные деньги.

Ещё в двух российских топ-клубах — 
«Зените» и «Локомотиве-Кубани» — ре-
шили побороться за престижный тро-
фей, несмотря на вышеперечисленные 
аспекты. Клуб из Санкт-Петербурга 

в 1/8 финала легко прошёл участника 
Суперлиги «Тамбов» (разница в 74 очка 
крупнейшая в отдельно взятом проти-
востоянии в нынешнем розыгрыше КР), 
а в четвертьфинале дважды разгромил 
«Самару». В «Финале четырёх» подопеч-
ные Хави Паскуаля должны были вый-
ти как раз на краснодарцев, но «Локо» 
не ожиданно уступил в двухраундовой 
дуэ ли «Уралмашу». Клуб из Екатерин-
бурга уверенно выиграл дома (+13) и су-
мел в концовке удержать это преимуще-
ство в Краснодаре.

После этого успеха «Уралмаш» полу-
чил право третий раз в истории стать 
хозяином «Финала четырёх» (ранее — 
в 2003 и 2017 годах). В городе с энтузи-
азмом восприняли эту новость: за не-
сколько дней до начала события почти 
все билеты проданы. Во многом это свя-
зано с тем, как здорово в этом сезоне 
уральцы играют в родных стенах: по-
допечные Ростислава Вергуна выиграли 
девять из десяти последних игр во Двор-
це игровых видов спорта (Единая лига 
+ Кубок России). Единственное пораже-
ние случилось в матче против МБА, ко-
торый состоялся во вторник, 12 марта.

— Думаю, что поражение от МБА ста-
ло для нас хорошей оплеухой перед 
«Финалом четырёх», — рассказал «Из-
вестиям» защитник «Уралмаша», при-
зёр Олимпийских игр-2020 Кирилл Пи-
склов. — После каждой неудачи хочется 
ещё больше выигрывать. Что касается 
полных трибун, мы очень этого ждали. 
Нас это никак не закрепостит. Наоборот, 
хотим доказать нашим болельщикам, 
что не зря прошли «Локо», что способ-
ны биться за медали. Надеюсь, скучно 
никому точно не будет. Сделаем всё воз-
можное, чтобы выйти в финал.

«Финал четырёх» проходит по олим-
пийской системе, поэтому каждый 
матч приобретает решающее значение. 
В этом сезоне «Зенит» уже выиграл один 
трофей по такой системе — в сентябре 
взяв Суперкубок Единой лиги. Одним 
из героев того успеха стал Трент Фрей-
зер. Американский разыгрывающий 
готовится сыграть и в Екатеринбурге. 
Ещё одним легионером в составе «Зе-
нита» станет Винс Хантер. У «Уралмаша» 
из иностранцев на паркет выйдут Окта-
виус Эллис и Стэнли Уиттакер.
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Прокуратура Нидерландов подтвердила 
задержание Квинси Промеса в Дубае

В официальном релизе прокуратуры говорится, что после конструктивно-
го сотрудничества с властями ОАЭ и Нидерландов в Дубае был аресто-

ван 32-летний мужчина, проживающий в Москве. В пресс-службе прокура-
туры в ответ на запрос «Известий» подтвердили, что речь идёт о Промесе.

Арест был произведён на основании «красного уведомления», направленно-
го из Нидерландов. Также отмечается, что прокуратура этой страны будет тре-
бовать экстрадиции игрока.

Ранее суд Амстердама приговорил 32-летнего Промеса к шести годам тюрь-
мы за контрабанду наркотиков. В прошлом году форвард также был приговорён 
к полутора годам тюрьмы за нападение на двоюродного брата в июле 2020-го.
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